
ENRIQUE
YAMUNI...

Capitán de Megaca
ble, empresa que es
tá por anunciar una
inversión de más de
100 millones de dóla
res para el lanzamien
to de la plataforma
XVIEW+ que une los
canales de TV restrin

gida con los conteni
dos de las principales
plataformas de
streaming.
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Otras presiones

Apenas está por terminar el primer bimestre del año y
la lista de pendientes se acumula para el sector em

presarial, en especial, para las áreas de recursos humanos.
Usted, capitán de empresa, seguramente ya está tra

bajando en la NOM 035, la cual sirve para prevenir ries
gos psicosociales en los centros de trabajo. La etapa que
entró en vigor desde octubre del año pasado, exige a to
das las empresas de más de 16 trabajadores que apliquen
cuestionarios para medir cuáles podrían ser los factores
de riesgo esperados, y que implementen programas es
pecíficos para prevenirlos.

Aunque no parece ser prioridad de la secretaria del
Trabajo de Luisa María Alcalde, la adopción de esta
NOM es susceptible de inspecciones.

Otro pendiente es el cumplimiento de la reforma so
bre teletrabajo, cuya adopción todavía está en discusión
entre cámaras y organismos empresariales. Recordemos
que las empresas deben establecer un sistema de pagos
adicionales a los trabajadores a distancia

Y no menos importante, es el cumplimiento de Ley
Federal del Trabajo en materia de democracia sindical y
negociación colectiva

Los sindicatos están convocando a votaciones en
tre el personal para determinar si validan o no el contra
to colectivo, un proceso que está avanzado en la indus
tria automotriz, cementera y autopartes, así como en las
grandes firmas de alimentos. Pero el verdadero proble
ma viene para la medianas y pequeñas que tienen con
tratos de protección.

Estas sí son las otras presiones.
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Con respaldo
científico

Los empresarios del ci
ne, agrupados en la Cáma
ra Nacional de la Industria
Cinematográfica que lleva
Fernando de Fuentes, no
quitan el dedo del renglón y
acudieron en busca de ayu
da con los expertos de Tec
Salud, que capitanea Gui
llermo Torre.

Como ya han venido in
sistiendo ante las autorida
des de la CDMX y el Estado
de México, donde aún no les
permiten reabrir sus salas, los
de Canacine están tratando
de dejar en claro el mensaje
de que sus salas no represen
tan riesgos de contagio.

Para ello, con el respal
do del Tec Salud, diseñaron
una campaña informativa
donde detallan la operación
de las salas.

Explican que, dado que
en las salas de cine no se
habla y además se limpia
el aire constantemente, di
cha actividad no debería ser
considerada como de alto
riesgo y debería ser permiti
da su operación, incluso an
tes que otras actividades.

Por ejemplo, en la cam
paña exponen que hacer ejer
cicio dentro de un gimnasio
es hasta 7 veces más riesgo
so que ir al cine, o que estar
en un restaurante es 14 veces

más riesgoso, o incluso que ir
a un bar donde se tenga que
hablar fuerte y haya actividad
física, como el baile, puede ser
hasta 90 más riesgoso.

Veremos si 'pega' su
propuesta

Nuevos
desafíos

Y hablando de trabajo, le
anticipamos algunas con
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clusiones que dará a cono
cer hoy el informe sobre
el papel de las plataformas
digitales que publica la Or
ganización Internacional
del Trabajo, que dirige Guy
Ryder.

La OIT concluye que pa
ra los trabajadores en plata
formas digitales las horas de
trabajo suelen ser prolonga
das e imprevisibles. La mitad
de los que laboran en este
sector gana menos de 2 dó
lares por hora y hay brechas
notables de remuneración

Aquí se agrupan todos
los que laboran con plata
formas digitales web, en las
que los trabajadores reali
zan sus tareas en línea y de
modo remoto, más los que
laboran como choferes de
taxis o repartidores en las
ya famosas aplicaciones.

Todos estos desafíos de
ben atenderse para evitar la
precarización de esta forma
de trabajo, que ha sido muy
necesaria en tiempos de
pandemia

Revolución
ambiental

Más allá del Tratado Co
mercial en América del
Norte, la relación del sector
automotrizautopartes en
tre México y Estados Uni
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dos estará condicionada a la
revolución ambiental que ya
se está cocinando.

En los últimos meses,
gobiernos y armadoras ace
leraron los planes para re
ducir el consumo de gaso
linas e impulsar los autos
eléctricos y autónomos.

Recordemos que ape
nas en septiembre, en Cali
fornia se anunció que para
2035 se podrá fin a la venta
de autos nuevos a gasolina
y diesel. Así que si las arma
doras quieren seguir domi
nando ese mercado, tendrán
aplicarse.

De hecho, General Mo
tors Co, con Mary Ibarra
a la cabeza a nivel global,
anunció que invertirá 27 mil
millones de dólares hasta
2023 para autos vehículos
eléctricos y autónomos, con
la idea de eliminar los de
gasolina en el 2035. Planes
similares tiene Ford, que li
dera Jim Farley y que pla
nea que sus autos sean to
talmente eléctricos en Euro
pa hacia el 2035.

Los suministros de bate
rías y otras autopartes para
esta gama deben tener a la
industria autopartera de ex
portación en acción, porque
de otra forma podrían que
darse fuera del negocio en
una década
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Infinito Crepúsculo
Escarlata y Gris

Armados tan sólo con
Spotify, nos habre
mos enrejado por

casi dos años, seguros de
que hubiese en la alacena
suficiente pan y catsup, pa
ra continuar la diaria bre
ga a rastras y a solas, doce
horas frente a una pantalla,
sin saber ni cuándo ni cómo
saldríamos de nuevo al ca
lor del sol, entre el calor de
un gentío.

Contrasta empero con
la clase media y su escaso
armamento, el nulo para la
clase pobre: sin pantalla ni
pan ni casi nada. Al menos
100 millones han migrado de
una clase a otra en este mis
mo año y otros 400 más qui
zás se añadan para el 2023,
retrocediendo diez años en
la lucha contra la pobreza

Escuchamos siempre
de todo lo bueno que le si
gue a los desastres, pero un
economista una vez escri
bió: "Nadie acribilla a pe
dradas un edificio de cristal,
por la actividad económica
que traerá su reemplazo".
Las crisis destruyen valor,
empleos, activos, vidas hu
manas y planes en marcha
y pueden pasar años en re
gresar al punto de partida
y décadas para alcanzar la
trayectoria en vuelo.

En este punto, ignora
mos aún como quedarán
acomodadas todas las pie
zas que se movieron con la
pandemia del Coronavirus
del 2020, pero sabemos que
las piezas afectadas fueron
muchas y que desconocemos
aún del paradero de muchas
más, que ahora son invisibles.

Las más resentidas en
tre todas, son las tocantes a
la actividad humana, las vi
das de las personas comu
nes y sus relaciones con las
demás personas. Un cambio
tan drástico y repentino en
la manera de actuar y de ex
presarse, de acercarse y ale
jar, de enfadarse y conciliar,
de venderse y de comprar.
Apretarle la mano mirando
a los ojos y sonriendo, abra
zar a los amigos y besar en
la mejilla a los viejos y a los
bebés en la familia, disfrutar
de los silencios mientras re
cuerdas las cosas en común,
mientras perdonas, mien
tras pides perdón. En suma,
todo filios, el amor fraterno.

¿Que quedará en el ser
humano después de toda la
reclusión y muerte? Es im
posible calcular. Pero en ex
perimentos reales, como en
los prisioneros o los náufra
gos, se sabe que la soledad
y el aislamiento afectan a la

mente y al comportamien
to post trauma. Ya algunas
ciudades de Europa repor
tan que la gente se ha vuel
to adusta si no huraña. ¿Qué
tal si nos queda por años un
apartamiento del toque hu
mano, por disciplina, temor
o desconfianza? Podría tam
bién la gente acostumbrar
se por comodidad a no salir
tanto, ya pasada la necesi
dad, pues a fin de cuentas
el ejercicio y el entreteni
miento son más prácticos y
baratos en casa Todo esto
no es más que un escalón
adicional hacia una cultura
de autocentrismo y auto
dependencia, que venía ges
tándose desde hace déca
das en los países ricos, pero
ahora es obligado y todas las
herramientas que son nece
sarias para facilitarlo, se han
apurado también en llegar.

El ambiente laboral ha
sido trastocado con rudeza:
en el temor del desempleo y
la exigencia de ser eficientes
y productivos, se incrementa
gravemente el estrés lo cual, a
su vez, podría causar lo con
trario. Más reuniones por día,
robóticas e intensas, sin los
espacios que dan respiro co
mo el entrañable "radiopasi
11o" o el "chitchat" previo y

posterior. Como todo lo que
se dice es siempre a la au
diencia en pleno, tendemos
a decir menos. La monotonía
produce déficit de atención,
agotamiento mental, aban
dono y ansiedad

Es entonces el humano,
el riesgo más grande que la
economía postpandemia
enfrentará. A nivel empresa,
deberemos sobrecompen
sar en el trato a los emplea
dos, al ofrecer herramientas
de capacitación, altruismo,
reconexión y recreo, exten
diendo a propósito la sun
tuosidad de las reuniones
en persona, para ayudar a
que ese elemento sane tanto
en lo personal, como en lo
comunitario. El estigma que
hay en cuanto a las enfer
medades mentales deberá
levantarse, ofreciendo ase
soría a los afectados y a to
do el plantel en general, en
seminarios dedicados a ello.

En lo familiar, debere
mos aprender de nuevo a
buscar el toque humano y a
estar con los demás y en lo
personal, lo más importante
será el dar gracias a la vida
y al Cielo, por una larga lis
ta de lo que tenemos, y po
ner de nuevo la mirada más
allá de este crepúsculo gris,
donde el Sol se ve completo.
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Electrocutados
...¡y sin gas!

El Presidente quiere
que ya no haya más
apagones.

Yo también. También
la industria. También to
do México.

Y es que sin energía un
país no se mueve. La electri
cidad y el gas son requisito
indispensable para el creci
miento económico. Y, sí, aun
que no le guste don Andrés,
también para el desarrollo.

Todos estamos de acuer
do: no queremos apagones.

Queremos disponibili
dad de luz y gas a precios
competitivos y, OJO señor,
que no nos mate la conta
minación al generarlos.

De una vez le adelanto
algo: el gobierno no es la
solución. Pemex y CFE no
son la solución Pudieran ser
parte de ésta, si se vuelven
eficientes al ser sometidos a
la competencia.

¿No me cree? Ya tenemos
una clara evidencia: sus falli
dos esfuerzos en estos dos
años con Pemex.

Por recursos y ganas
no ha quedado. Le bajaron
la caiga impositiva, le inyec
taron ya 14,000 millones de
dólares (y vienen 5,000 mi
llones más), han buscado me
jorar la producción de crudo
y mejorar las refinerías.

¿El resultado de este es
fuerzo? Fracaso rotundo.

Increíble, la deuda de Pe
mex creció a pesar de que par

te de los recursos eran para
bajar pasivos, la producción
petrolera sigue estancada, tie
ne el mismo número de em
pleados (es una empresa súper
gorda), la utilización de capaci
dad en refinación es de 38% y,
claro, seguimos inundados en
combustóleo, basura ecológica

Pero ustedes ven todo es
to como un triunfo, es defen

der la "soberanía nacional".
Seguirán, pues, tirando dine
ro a la basura.

Y preparémonos, porque
ahora le toca el turno a la
electricidad y al gas.

El plan de hacer a un
lado a la IP en la genera
ción de luz es una zoncera.
Prender plantas caras, o nos
costará más la electricidad o
el gobierno incrementará los
subsidios a CFE, algo que ya
está pasando.

Por otro lado, usar car
bón (o, peor, combustóleo)
nos cobrará una factura en
pérdida de vidas. Son plan
tas muuuy contaminan
tes. Mientras el mundo se
mueve por el calentamien
to global a "Net Zero Emis
sions" para el2050, aquí va
mos en sentido contrario.

OJO, esto no es poca co
sa. En 40 años simplemen
te no se van a poder vender
productos que se hayan
manufacturado con ener
gía contaminante. Así de
serio. Por eso hay que inver
tir en energías limpias.

Pasemos al gas.
Tenemos suerte de es

tar al ladito de la región que
produce el gas más barato
del mundo. Eso es y seguirá
siendo una ventaja económi
ca Aunque en EU se requie
ren permisos para exportar el
eneigético, hay tanto gas que
los seguirán otorgando.

O sea, la probabilidad
de que "nos cierren la lla
ve" es baja. Les conviene
vendernos gas. La alternativa
es quemarlo.

Esto no significa que
no debamos aprender de lo
que sucedió o que dejemos
de incentivar la produc
ción nacional de gas.

La tormenta invernal en
Texas reveló las debilidades

de la infraestructura de ese
estado. Seguramente van a
tomar cartas en el asunto allá.
Al tiempo.

Nosotros también debe
mos hacerlo, construyendo
almacenamiento suficiente
para 1020 días de consu
mo de gas e invirtiendo en
lineas de transmisión, por
cierto monopolio de CFE.

Presidente, respecto
a la producción nacional,
si quiere crecerla tiene
que quitarse sus telarañas
mentales sobre elfrackirtg.
México posee enormes re
servas, pero la mayoría son
no convencionales.

Finalmente, y quizá lo
más importante: la IP tiene

que entrarle.
El gobierno no tiene

recursos, capacidad técni
ca, ni la eficiencia para en
trarle solo.

Perdón, pero por eso la
reforma energética tenía
sentido. Alguien tiene que
decirio. Si hubo corrupción,
había que corregirla. Tum
bar la reforma fue una es
tupidez totaL

Si la IP no participa, los
planes del gobierno queda
rán en buenos deseos, tal co
mo ha sucedido con Pemex.

¿Querrán entrar? Con
este gobierno, lo dudo.

Tristemente, estamos
hoy sembrando los vientos
para una tormenta energé
tica futura peor que la que
acabamos de vivir.

Los errores en política
energética se cuecen a fuego
lento, pero también son des
pués muy difíciles de revertir.

Lamentablemente, pa'l
baile vamos.

Posdata. Sumando el
costo real de cancelar Tex
coco, Santa Lucía terminará
costando 70% más que el fa
buloso aeropuerto de Estam
bul, el más grande del mundo.
Sí, 70% más. Terrible. No ca
be duda alguna, nos gobier
nan ineptos dogmáticos.

EN POCAS PALABRAS...
"La energía de la mente es la
esencia de la vida".
Aristóteles
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What's
News

Las condiciones géli
das que sumieron a

millones de texanos en la
oscuridad la semana pasa
da produjeron ganancias
inesperadas de hasta 215
millones de dólares para
Macquarie Group Ltd.,
un banco de inversión
australiano activo en los
mercados de electricidad

y gas de EU. La turbulencia
llevó a una bonanza para
los corredores de materias
básicas de Macquarie,
que se especializan en
enviar gas y electricidad a
clientes como las compa
ñías de servicios públicos
en situaciones inusuales.

? El fabricante de baterías
Enovix Corp. está listo para
ingresar en la bolsa usando
una compañía de cheque en
blanco en un trato valua
do en 1.1 mil millones de
dólares, beneficiándose del
entusiasmo de los inversio
nistas por tecnología que
mejora el desempeño de las
baterías mientras el mundo
avanza rápidamente hacia
los vehículos eléctricos.
Enovix señaló que recaudó
405 millones de dólares
mediante una fusión con
una empresa de adquisi
ción de propósito especial,
o SPAC, e inversiones
privadas asociadas.

? JayZ y LVMH Moét
Hennessy Louis Vuitton SE
están uniendo fuerzas en
el negocio de la champaña,
consolidando aún más la
alianza entre el mundo del
hiphop y el lujo mientras
la pandemia del Covid19
debilita las ventas del vino
festivo a nivel mundial.

LVMH, el productor de
champaña más grande del
mundo, ha tomado una
participación del 50% en
Armand de Brignac, la
marca de champaña de cali
dad superior propiedad del
rapero y magnate JayZ.
La marca es conocida por
sus botellas metálicas que
cuestan cientos de dólares
cada una.

? Uno de los fabricantes

más grandes de máquinas
para votar en EU demandó
a un partidario prominente
del ex Presidente Donald

Trump, alegando que el
empresario difamó la com
pañía con acusaciones fal
sas de que había amañado
la elección del 2020 a favor
de Joe Biden. Dominion
Voting Systems demandó
a Mike Lindell, director
ejecutivo de MyPillow Inc.,
y su empresa en el Tribunal
de Distrito de EU para
el Distrito de Columbia,
buscando más de 1.3 mil
millones de dólares en
daños. La firma cita varias

declaraciones hechas por
Lindell.

? Una compañía de adqui
sición de propósito especial
respaldada por el activista
accionista Starboard Valué
LP está cerca de un acuerdo
para combinarse con
Cyxtera Technologies Inc.,
un proveedor de centros de
datos, de acuerdo con per
sonas familiarizadas con
el tema. Starboard Valué

Acquisition Corp. está en
pláticas para un trato que
valuaría a Cyxtera en unos
3.4 mil millones de dólares
incluyendo deuda, dijeron
las fuentes.
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Al presidente Andrés
Manuel López Obra
dor se le acabaron las ex

cusas. El Informe de Resultados
de la Cuenta Pública 2019 confir
ma que en su gobierno sí hay co
rrupción y mucha. El reporte de
la Auditoría Superior de la Fede
ración expone que en su primer
año de su gestión se presentaron
irregularidades por más de 100
mil millones de pesos en el ma
nejo de recursos públicos.
Una revisión completa al infor

me revela que 56 mil millones de
pesos corresponden al gasto fede
ralizado, es decir, a los recursos
cuyo ejercicio es responsabilidad
de los gobiernos estatales. La ma
la noticia es que la cifra de 44 mil
millones les corresponde a los
funcionarios de su gobierno y es

mayor a los 30 mil millones que
se malversaron en el último año
de la administración de Enrique
Peña Nieto, señalada como "la
más corrupta de la historia".
Para poner claros los núme

ros, en el Informe de Resultados
de la Cuenta Pública 2018 se de
terminaron irregularidades por
174 mil millones de pesos al ejer
cicio del presupuesto, una cifra
74% superior a la que se reporta
para el primer año de la Cuarta
Transformación. No obstante,
de ese monto de irregularidades
durante el cierre del sexenio
priista, 144 mil millones corres
pondieron a gasto federalizado,
mientras que el restante se refie
re a los recursos malversados por
las dependencias del gobierno
peñista, es decir, un monto me

nor que el de la gestión actual.
En suma, el gobierno de la 4T

presentó en su primer año de ad
ministración un monto de irre
gularidades 47% superior al de
su antecesor, aquel que en pala
bras del propio López Obrador
saqueó al paísycometióexcesos;
el mismo que debería ser llevado
ante la justicia.
Más devastador aún es que en

2019 se registró una reducción
de 61% en las irregularidades de
terminadas al gasto federaliza
do, lo que significa que, en con
traste con el gobierno federal, los
gobernadores, la gran mayoría
de oposición, sí mejoraron sus
resultados en esta materia.
Pero como se vio ayer en la

conferencia matutina, el Presi
dente no está dispuesto a acep
tar sus errores ni a sancionar a
sus funcionarios. Ejemplos
abundan en la materia, como las
investigaciones y acciones que
se han detenido contra el exsub
secretario de Gobierno, Ricardo
Peralta, las cuales han sido ven
tiladas por al actual Administra
dor General de Aduanas, Hora
cio Duarte, y que han llevado a
varios de los operadores de los
puntos fronterizos a acumular
denuncias ante la Fiscalía Gene

ral de la República. O el caso del
director general de la CFE, Ma
nuel Bartlett, señalado como
propietario de un imperio inmo
biliario y exonerado por el actual
gobierno y su Secretaría de la
Función Pública
Las irregularidades presenta

das por el equipo de David Col
menares son un golpe directo a
la secretaria Irma EréndiraSan

dovaL responsable de la opera
ción de todas y cada una de las
contralorías en las dependencias
de gobierno. La funcionaría fue
exhibida por los auditores como
un obstáculo para los trabajos de
transparencia, de la misma ma
nera en que meses atrás se evi
denciaron también sus múltiples
propiedades y las de su familia.
Lejossevelaposibilidaddeque

irregularidades como las que pre
sentan en la Secretaría de Cultura,
de Alejandra Frausto, por alre
dedor de 3 mil millones de pesos,
sean esclarecidas; o que la candi
datura de David Monreal en Za
catecas le sea retirada por no acre
ditar un gasto transparente de los
recursos del Programa ganadero
Crédito a la Palabra. •

mario.maldonado.

 pad¡lla@gma¡l.com
Twitter. @MarioMal
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La semana pasada, bajo la
sentencia SUPRAP20
/2021, el Tribunal Electo

ral del Poder Judicial de la Fede
ración (TEPJF) resolvió un litigio
que habían ingresado el PRD y el
PAN contra las conferencias ma
ñaneras del Presidente. Ya antes,
sobre el mismo tema, el Consejo
General del INE había dictado
una serie de medidas para nor
mar lo que el Presidente y cual
quier otro servidor público (go
bernadores o alcaldes) pueden
decir en sus ruedas de prensa, a
efecto de no dañar la equidad en
las campañas políticas.
Esto, pues en varios artículos

de nuestra Constitución, señala
damente el 41 y el 134, se esta
blece que los servidores públicos
no pueden hacer propaganda

personalizada, usando recursos
o medios públicos, ni pueden da
ñar la equidad de la contienda.
La primera vez que estos artícu
los se aplicaron fue en 2010 al en
tonces presidente Felipe Calde
rón, quien usó una "cadena na
cional" de radio y TV para hablar
sobre el asesinato del candidato
priista a la gubernatura de Ta
maulipas y en ella también abor
dó su proyecto y logros de gobier
no en materia de seguridad.
Por sólo aparecer así, una vez,

al Presidente (y a su equipo de
comunicación social), tanto el
INE como el TEPJF lo sanciona

ron como violador de la Consti
tución. De igual forma, muchos
otros funcionarios han sido in
vestigados y/o sancionados por
violar estos artículos.
Ahora, el TEPJF decide tirar los

"lincamientos" sobre lo que pue
den o no decir los funcionarios
públicos en sus ruedas de prensa.
El argumento para hacer este
nuevo criterio es que el EME creó
una "camisa de fuerza" que se re
fiere a actos futuros de realización
incierta. Así, luego del fallo del
Tribunal Electoral el Presidente
puede seguir con sus mañaneras.
Para el resto de los políticos aplica
por analogía la misma regla.
Sin embargo, este criterio que,

sin lugar a duda, es vino en pro de
cuidar la libertad de expresión y el
derecho a la información SÓLO
aplica para políticos. No vaya us
ted a ser un comunicador o dueño
de un medio de comunicación
pues en estos casos sí hay "Linca
mientos Noticiosos" en los que se
señalan reglas de cómo tratar a
candidatos y partidos durante
campañas. De incumplirlos, y
con la mera presentación de cual
quier quq'a, recibirá un procedi
miento especial sancionador.
Así que, si bien el nuevo cri

terio de los magistrados electora
les protege la libertad de los po
líticos, su sentencia no dice nada

de ampliar las libertades de pe
riodistas, comunicadores, me
dios de comunicación y de la so
ciedad civil en general.
Si el TEPJF de verdad quiere

que avance la libertad de expresión
y que todos la puedan usar en elec
ciones, debe de cambiar los crite
rios inquisitivos que siguen vigen
tes para cualquiera que no sea un
político. De no suceder esto, pare
cerá que el tribunal sólo sirve y
atiende los reclamos de la clase po
lítica y que el resto de la sociedad
son actores de segunda en los pro
cesos electorales. Sencillamente,
los magistrados perdieron una
oportunidad para avanzar criterios
libertarios que apliquen a todos.
Podrán dar muchos argumentos
del por qué no lo hicieron en este
documento de 104 cuartillas, pero
en el que sí tuvieron tiempo para
hablar, por ejemplo, de la segrega
ción racial de los niños en las es
cuelas públicas en EU.
Hay que celebrar que hay un

cambio de criterio en materia de
libertad de expresión de los ser
vidores públicos. Cancelar o cen
surar las mañaneras y cualquier
otra rueda de prensa es algo ab
surdo. Sin embargo, los magistra
dos federales perdieron la opor
tunidad y no dedicaron una sola
línea para avanzar en la libertad
de expresión de los no políticos.
Ojalá lo hagan pronto y que flo
rezcan las libertades y el flujo de
información durante nuestros
procesos electorales. •

El TEPJF debe cambiar los criterios inquisi
tivos para cualquiera que no sea unpolíticc
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Chiquitos, pero evasores
::::: Nos dicen que no sólo los grandes con
tribuyentes le daban la vuelta al pago com
pleto y oportuno de los impuestos, ya que
las autoridades fiscales del país encontraron
que también los pequeños se volvieron un
poco mañosos. Tras diversas denuncias, el
Servicio de Administración Tributaria (SAT),
que tiene como jefa a Raquel Buemostro,
encontró que abarroteros, taxistas, peluque
rías, estéticas, plomeros, ventas por comi
sión y fruterías abusaron del nuevo régimen
de incorporación fiscal. Por esa razón se to
mó la decisión de sacarlos del padrón y, de
no corregir su situación, el SAT los colocará
en el siguiente nivel, es decir en el régimen
general, para que paguen impuestos como
'mayores de edad'. Quieren trato de peque
ños, pero actúan como grandes evasores, ge
nerando un daño al erario de más de 5 mil
millones de pesos, nos reportan.

Promesa de conectividad
::::: Salto con garrocha promete Rocío Mejía
Flores, directora general de Telecomunicacio
nes de México, organismo público descentra

lizado de la Secretaría de
Comunicaciones y Trans
portes en matena de conec
tividad. Nos cuentan que en
un foro dijo que el programa
iternet para Todos' llegará

a 20 mil puntos de conecti
vidad gratuitos y la meta se
rá conectar hasta 260 mil

Rocío Mejía puntos al final del sexenio
Flores del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador Lo
interesante es que sea ella quien salga a dar
las cifras y metas, cuando Internet para To
dos, que fiiera México Conectado en la pasa
da administración, ya no depende de la SCT,
sino de CFE Telecomunicaciones, que enca
beza Raymundo Artís Espriú. Ahora sólo
queda esperar que conecten los 20 mil sitios
tan rápido como desconectaron los 101 mil
que había dejado la administración de Enri
que Peña Nieto, nos dicen.

Aeromexico la libra
::::: Luego del fallo de un motor en pleno vue
lo de un avión Boeing 777 de United Airlines
el pasado sábado en Denver, Colorado, la em

presa fabricante recomendó
¡2 suspender las operaciones
de sus 128 aviones modelo
777 con motores Pratt &
Whitney PW4000 en Esta
dos Unidos. En México nos

dicen que Aeroméxico, em
presa comandada por
Andrés Conesa, está fiiera

Andrés de peligro, pues desde 2017
Conesa ya no opera con ese modelo

de aeronaves. Nos cuentan

que la flota de la aerolínea ya únicamente
comprende tres familias de aviones: 787 y 737
de Boeing, y Embraer 190. En Estados Uni
dos, la Administración Federal de Aviación
(FAA, por sus siglas en inglés) ordenó inten
sas inspecciones a los aviones que utilicen ese
motor. United Airlines retiró inmediatamente
24 aviones Boeing 777 por precaución y de
manera temporal, por lo que afectará solo a
un pequeño número de clientes.
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He comentado, en este mismo espacio
—este lunes 8, por ejemplo, en las pági
nas editoriales de Excélsior—, acerca de lo
difícil que es concretar en amplios grupos
sociales un cambio cultural en cualquier
tema.

Hoy, no pocos dan casi como un hecho
consumado que decenas de millones de
electores emitirán su voto en contra de los
candidatos de Morena a cualquier puesto
de elección popular.

Debo decir, también, que el énfasis ma
yor de aquellos está puesto en la elección
de diputados federales porque es en esa
Cámara donde se aprueba el
Presupuesto de Egresos de la
Federación, tema crítico para
el Presidente de la República
y su gobernación.
Sin poner en duda dicha

eventualidad —el rechazo ma
sivo a los candidatos de More
na—, quiero comentar lo que
me parece hoy una imposibi
lidad o, si lo prefiere, una gran
dificultad para que decenas de
millones emitan su voto en fa
vor de otras opciones en el nú
mero que algunos pronostican.

Lo primero, tal y como se
ñalé en la colaboración del 8
de este mes indicada arriba,
es la dificultad de lograr en
tan corto tiempo, un cambio
de mentalidad de la profun
didad que se requeriría para
lograr aquel objetivo.

Lo segundo tiene que ver con la menta
lidad de quienes, en vez de ser ciudadanos,
han preferido ser siervos del poderoso en
turno. Esta conducta los ha llevado a con
formar una gran comunidad que el Presi
dente llama pueblo bueno y sabio el cual
—duele decirlo, pero es la verdad—, no es
bueno ni sabio; por el contrario, tiende a
ser interesado y oportunista cuando no
gandalla y sinvergüenza.

Asimismo, hay otro aspecto de gran im
portancia: sus bajos niveles de educación

y el rechazo irracional de todo aquello que
huela a política y participación en lo pú
blico les impiden, no únicamente analizar
candidatos y propuestas, sino también,
mostrar siquiera intención e interés algu
no en hacerlo.
Ante lo que considero una dolorosa y

ofensiva realidad, la cual hemos venido
construyendo desde los años del sexenio
cardenista, ¿dónde está el trabajo masivo,
permanente y sistemático de quienes afir
man que decenas de millones de electores
votarán como ellos imaginan y desean?
Asimismo, ¿dónde está el trabajo parti

dario, masivo, permanente y
sistemático de ios dirigentes,
militantes y simpatizantes de
los partidos de oposición, para
intentar convencer a millones
de la necesidad imperiosa de
no votar por los candidatos de
Morena? La verdad, brillan por
su ausencia.

¿Qué explica ese desinte
rés? ¿Acaso la espera de un
milagro o algo mágico que
haría que ese elector cambiare
de manera radical su mentali
dad para no entregar su voto
a Morena y sí a los candidatos
de algún partido opositor? ¿0
simplemente esperan se con
crete lo que los tuits de algu
nas personalidades plantean
y pronostican en los espacios
donde la inmensa mayoría de
los electores afines —ciega y

acríticamente— a Morena no participan,
por razones de índole diversa?

Frente a lo planteado en párrafos anterio
res, ¿qué piensa usted? ¿Coincide conmigo
o piensa que decenas de millones de elec
tores le darán la espalda a Morena y a sus
candidatos y, en consecuencia, perderá el
control de la Cámara de Diputados que ob
tuvo indebidamente?

¿Qué explica
el desinterés?

¿Acaso la espera
de un milagro
que haría que
ese elector
cambiare de
manera radical
su mentalidad?

Las cosas serán difíciles
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Hoy o mañana, la Asociación Nacional de
Productores de Autobuses, Camiones y Trac
tocamiones (ANPACT), que encabeza Miguel
Elizalde, presentará el impresionante incre
mento de importaciones de camiones viejos y
contaminantes al país. Los datos no son meno
res: durante el pasado mes de enero se importa
ron un total de 867 vehículos pesados usados, lo
que representa un incremento del 4.5% respecto
a enero de 2020, mes en el que se importaron
830 unidades usadas. El peor arranque en casi
una década.

La cifra cobra más relevancia si se toma en
cuenta que, en el mismo mes, las ventas al me
nudeo de vehículos pesados nuevos alcanzaron
solamente 2,114 unidades, una caída de 11.7%
respecto al mismo mes del año anterior.
¿Qué explica estos números?: la incerti

dumbre que genera en los transportistas la
NOM044, ya que ésta obliga a fabricar exclu
sivamente vehículos nuevos con tecnologías
EuroVI/EPA'10, cuando el país no cuenta con
el suministro de Diesel de Ultra Bajo Azufre
(DUBA) en todo el territorio nacional.

¿Se imagina quién querría comprar un ca
mión nuevo, de última tecnología, que se quede
varado en algún rincón del país porque Pemex
no pudo suministrar el DUBA, pero la NOM sí
obliga a la industria a utilizar este combustible?

El no adecuar la NOM044 a la realidad
energética del país y exigir tecnologías para
las cuales no hay combustible, está creando
incentivos para ía importación de vehículos
usados chatarra. Ante esta realidad, la indus
tria y los transportistas han propuesto ajustar
la NOM044SEMARNAT2017, como se hizo
a finales de 2020, para que las tecnologías vi
gentes (EuroV/EPA'07) convivan a la par de las
tecnologías EuroVI/EPA'10, hasta que se tenga el
suministro del DUBA en todo el país.

Evitar la importación de vehículos chatarra
y promover la renovación de vehículos pesados
tendrá un impacto positivo sobre el medio am
biente, lo que, se supone, es objetivo de la titular
de la Semarnat, María Luisa Albores.

Ojalá que Tonatiuh Herrera, subsecretario
responsable del tema, haya recuperado plena
mente su salud para atender personalmente el
asunto. Al país le urge.

DE FONDOS A FONDO

#BMVBIVA... El gremio que encabeza Alvaro
García Pimentel se lanzó fuerte contra la CNBV,
que preside Juan Pablo Graf, por el cambio en
la regla de ruteo y ejecución de órdenes pasivas
a las que deberán sujetarse las casas de bolsa.

Las operaciones pasivas son las que no se
cierran dentro de una misma casa de bolsa en
cruces privados, sino que se van a corro. Ahí de
ben cumplir el principio básico de precio y vo
lumen en beneficio del cliente para ejecutarse.

Pues como la metodología actual facilita
ba la discreción y la concentración de órdenes
en BMV, de Oriol Bosh, la nueva regla obliga a
que, al menos el 30% de las órdenes pasivas,
se vayan a BIVA y que no puedan escogerlas,
sino que el envío sea por un sistema aleatorio,
además de que la decisión de ejecución de una
orden en una bolsa o en otra sea por un sistema
aleatorio, no por decisión discrecional de la casa
de bolsa cuando se reúnan precio y volumen en
favor del cliente.

Parece una regla a modo para regalarle mer
cado a BIVA, de María Ariza, pero cuando la
falta de competencia se induce desde la regula
ción, el regulador tiene la obligación de cambiar
la regla para facilitar la competencia. Y este es el
caso, la nueva regla evita el sesgo.

El cambio en el artículo 74 bis obliga a las ca
sas de bolsa a modificar en 4 meses su sistema
(y la CNBV lo verifique), de manera que el envío
de órdenes a BIVA y la BMV sea aleatorio (no las
escojan) y, por lo menos el 30%, vaya a una de
las 2 bolsas y no la concentren en la otra, como
ocurre hoy, que en el mercado de corros el 90%
se mandan a la BMV.

El segundo cambio incluido en el 76 bis es
para que la ejecución de las órdenes sea alea
toria cuando se reúne precio y volumen, y dejen
de rutearlas.
#GINgroup... Muy agitadas están las aguas
en GINgroup, de Raúl Beyruti, la que fue
ra una de las empresas de outsourcing más
grandes del país, pues el fiscal general de la
República, Alejandro Gertz Mañero, tiene
prácticamente integrado el expediente y es de
carácter penal.
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Anomalías en Cuenta
Pública 2019

y los otros datos
Como era de esperarse, al presidente López Obrador le
disgustó el informe del auditor superior de la Federación,
David Colmenares, sobre la Cuenta Pública 2019, el primer
año de gobierno de la 4T, en el que se detectaron irregu
laridades por 67,498 millones de pesos; anomalías en los
programas sociales; sobrecostos en los proyectos insignias:
Dos Bocas y el Tren Maya, y también en la cancelación del
aeropuerto de Texcoco, el NAIM.

Lo que más le molestó a López Obrador fue el sobre
costo de la cancelación del NAIM, que la ASF estimó en 330
mmdp, más del 200% que había anunciado el gobierno.
De inmediato replicó con su ya tradicional "yo tengo otros
datos" y fustigó a la ASF por darles "mala información a
nuestros adversarios".

En realidad, los datos que revisa la ASF, en un extraordi
nario y titánico trabajo, no son "otros" que los que entregan
las dependencias y entidades públicas, precisamente para
su revisión, y el informe se entrega como un mecanismo de
auditoría y revisión de cuentas a la Cámara de Diputados.
Si el reporte muestra las múltiples irregularidades y mal
gasto público, no es culpa de la ASF, sino del mal ejercicio
público.
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Y el colmo es que la dependencia que más obstaculizó
la labor de la ASF para la revisión de la Cuenta Pública 2019
fue la Secretaría de la Función Pública, que encabeza Irma
Eréndira Sandoval, y que debería ser la primera en cumplir
con el ejercicio de transparencia.

Las entidades y dependencias auditadas tienen un pla
de 30 días para solventar las

observaciones de la ASF y pre
sentar, como dijo ayer López
Obrador, "sus otros datos".
Por cierto, hasta el cierre de

esta columna, no se había pre
sentado información que de
muestre que, efectivamente, el
costo del cierre del NAIM no as

ciende a los 330 mmdp que es
timó la ASF.

EXPECTATIVAS, AL ALZA
Aunque se da por hecho que hoy
se aprobará la reforma a la Ley
Eléctrica en la Cámara de Di
putados, para que se apruebe
en fast track en el Senado, los
analistas encuestados por Citi

banamex no se muestran preocupados por el impacto eco
nómico de esta reforma y elevaron su meta de crecimiento
para este 2021 a 3.9% frente a la expectativa de 3.6% en la
encuesta anterior.

Y, aquí sí, el presidente López Obrador, quien se mos
tró ayer muy confiado de que el PIB repuntará este año
5%, no tiene otros datos, porque hay siete analistas que no
sólo coinciden con su pronóstico, sino que estiman que el
alza podría ser mayor. Itaú BBA es el más optimista, con
un pronóstico de 6%; seguido por Oxford Economics, UBS
y Vector, con 5.6%; XP Investments, Thorne & Associates,
con 5%, y J.P Morgan, con 5.1 por ciento.

El más pesimista para este 2021 es Monex, que anticipa
que el PIB crecerá este año sólo 2.7 por ciento.

BOEING, OTRO GOLPE
Tras un accidente en un vuelo entre Denvery Honolulú de
United Airlines, de un Boeing 777, varias aerolíneas deci
dieron dejar en tierra sus aviones para una revisión a fondo,
que también ordenó la Administración Federal de Aviación
de Estados Unidos. Es un nuevo golpe para Boeing, pero no
para Aeroméxico, que ya no tiene aviones 777 en su flota.
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Si se pregunta por qué el peso fue la moneda que más perdió
ante el dólar durante la semana pasada o trata de entender la
caída de 0.58 para cerrar en niveles de 20.64 pesos por dólar,
el peor nivel de los últimos tres meses, la respuesta está en la
Cámara de Diputados: aprobarán hoy la contrarreforma a la
Ley de la Industria Eléctrica.

Mucho más allá de las críticas que hizo ayer el Padre del
Análisis Superior al comportamiento de los legisladores le
vantadedos, están los impactos concretos de esta medida
que, según parece, pasará sin cambios por diputados y así
seguirá.

Los inversionistas internacionales que han estado saliendo
de inversiones en papeles mexicanos, perciben que la apro
bación de esta regulación implica: confirmación del mal cli
ma para la inversión en México (por primera vez desde el
TLCAN la 1ED cayó el año pasado, ciertamente a la sombra
de covid) que comenzó con la cancelación del aeropuerto de
Texcoco, como demuestran los datos duros.

Este ambiente negativo implica que se pueden hacer ex
propiaciones disfrazadas, que no hay suficiente seguridad
en las inversiones, lo que genera que México pueda perder
el grado de inversión. Entre los analistas se asegura que las
calificadoras de valores, por lo menos dos de ellas, práctica
mente están listas para disminuir la calificación de la deuda
mexicana, incluso sin esperar a que los partidos de oposición
presenten acciones en contra de la iniciativa, que se dé la
reacción negativa de Estados Unidos y Canadá en el marco
del TMEC o que la Cofece presente una acción de incons
titucionalidad. El secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
dice que no espera que México pierda el grado de inversión a
consecuencia de los cambios a la Ley de la Industria Eléctrica,
sin embargo, eso parece muchísimo más un buen deseo que
una opinión fundamentada en la realidad.
REMATE MEGALÓMANO

Irma Eréndira Sandoval, a la que, según cuentan sus cerca
nos, se refieren como la superioridad, se concibe como una
institución más grande que la propia Secretaría de la Función
Pública. El PAS le recomienda que se meta a la página de esta
dependencia y véalos boletines de prensa.

En sus comunicados hay joyas como estas: Irma Eréndira
Sandoval Ballesteros celebra, Irma Eréndira Sandoval

Ballesteros anuncia, Irma Eréndira Sandoval Ballesteros
recupera más de mil 400 millones de pesos, Irma Eréndida
Sandoval Ballesteros da la bienvenida... Algo así como que
las acciones no las toma la SFP, sino ella. A algunos les pare
ce que se trata de un delito porque está utilizando recursos
públicos para la promoción personal, para otros simplemente
es muestra de una mezcla entre la megalomanía de una y el
servilismo de otros. Si tiene duda, compárelo con los comu
nicados de prensa de cualquier otra dependencia de la 4T.
REMATE CALMANTE

El PAS no conoce un solo caso en el que un auditor no en
cuentre elementos de duda, sospecha que, en algunos extre
mos, pueden ser actos de desorden administrativo o hasta
de corrupción. Tampoco sabe de un auditado que "no tenga
otros datos". Así son las auditorías, se pregunta, se aclara o
se procede legalmente.

En México siempre se han utilizado los análisis de la Au
ditoría Superior de la Federación como armas para atacar a
los gobiernos en turno. La oposición usa los datos como si
fueran tablas de la ley y el gobernante toma dos acciones.
Por un lado, intenta clarificar las dudas y, por el otro, dice
a todos los que desean escucharlos que no son ciertas, que
están equivocadas o cualquier cosa similar.

Las auditorías son fundamentales para encontrar ano
malías e incluso delitos. Sería bueno que muchos le bajaran
tantito a la histeria porque así no se llega a la verdad.
REMATE PELIGRO

El equipo de Manuel Bartlett está tan enviciado por cuestio
nes ideológicas que no únicamente duda en faltar a la verdad
(inventan documentos oficiales y se roban imágenes), sino
que también hace comunicados de prensa que parecen ma
nifiestos del partido comunista de Cuba. Ahora establecieron
un nuevo parámetro: quien se queja del servicio de CFE es
un enemigo de la transformación.

En su cabeza la empresa estatal es más importante que sus
clientes, quienes deben estar agradecidos de que les hagan
el favor de darles un servicio por el que pagan. Imagine por
un momento a una empresa privada calificando a sus clien
tes (el 99% de los mexicanos es cliente o usuario de la CFE)
de opositores si se quejan del servicio. Malditos monopolios.
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IPoly, que dirige Juan Pelagio en México,
«está adaptando sus productos a la nue

va normalidad y necesidades de las empre
sas a través de una alianza con Microban,
cuyo vicepresidente de negocios globales es
Michael Ruby. La empresa de comunica
ciones y colaboración es la primera en in
corporar de forma exclusiva la protección
antimicrobiana de Microban en su línea de
teléfonos inalámbricos. El objetivo es ofre
cer máxima seguridad a quienes trabajan en
primera línea y en espacios abiertos de co
laboración, donde hay superficies de eleva
do contacto y las conversaciones telefónicas
son prioritarias. Esta oferta estará disponi
ble en México en los siguientes meses, con el
lanzamiento de la gama Poly Rove.
2 Para Huawei, de Ren Zhengfei, la tras

cendencia de la economía digital y su
importancia en la transformación a una so
ciedad inteligente es la meta para los próxi
mos meses. Ante ello, Catherine Chen,
presidenta de Asuntos Públicos y Comunica
ción en Huawei Technologies, comentó en un
foro de conectividad que, mientras el mundo
se sigue enfrentando a la pandemia y está en
búsqueda de una recuperación económica,
el papel transformador de la conectividad de
banda ancha y las TIC para favorecer el de
sarrollo se vuelven cada vez más esencia
les para la recuperación económica. Huawei
asegura tener la tecnología que permitirá a
los países y empresas ser el motor que pro
pulse el avance de la sociedad.

ry Iberia, que a nivel global dirige Javier
J>»SánchezPrieto, facilitará, a los viaje
ros que vuelen desde México, que puedan
cumplir con los requisitos de viaje que se
requieren para ingresar a España, como las
pruebas PCR. La compañía negoció conve
nios con el Hospital Español, el Laboratorio
Médico Polanco, Lapi y Travel Air Solutions

para dar a los pasajeros precios especiales.
Debido a las restricciones de viaje, el mer
cado aéreo entre México y España se des
plomó 71.8% durante 2020, al pasar de
casi 1.3 millones de viajeros a sólo 357 mil
usuarios. La empresa española se quedó
con el 52.3% de la participación del merca
do, mientras que Aeroméxico, de Andrés
Conesa, concentró el 47.7 por ciento.
9 Para apoyar la reactivación económi

y la recuperación de empleos en el
país, Citibanamex, encabezado por Manuel
Romo, destinó 9.7 millones de pesos a siete
organizaciones que impulsan proyectos de
emprendimiento social a nivel nacional. Los
proyectos impulsados beneficiarán a más
de 11 mil personas en todo el país. Enac
tus, Innovación y emprendimiento, Hub de
Innovación, Insade, Disruptivo Social Lab,
Unreasonable Institute México y PNUD fue
ron las organizaciones beneficiadas. Éstas
buscan crear empresas lideradas por mu
jeres, impulsar la capacitación virtual, otor
gar capital semilla, acelerar el crecimiento
de empresas sociales, además de crear em
pleos para población indígena y jóvenes.
F" De lo que aún no se sabe nada es del
^•acuerdo de unificación entre Pemex,
de Octavio Romero, y Talos Energy, de
Timothy Duncan, por el yacimiento Zama
y su continuación en una de las asignacio
nes de la petrolera nacional. De acuerdo con
los tiempos de la Secretaría de Energía, las
negociaciones para determinar quién será el
operador deben terminar este mes, pero aún
no hay pistas de una resolución final. Aun
que en el sexenio pasado Pemex buscaba,
a como diera lugar, ser el encargado de ex
plotar el yacimiento, algunas versiones ase
guran que en esta administración estarían
dejando a la petrolera privada la responsa
bilidad, principalmente por la falta de recur
sos para desarrollarlo de manera óptima.
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Auditoría Superior
de la Federación 2019,
las dos versiones

La Auditoría Superior de la Federación, por ser un órgano con
autonomía técnica y de gestión de la Cámara de Diputados,
tiene como misión constitucional la revisión del dinero pú
blico. Revisó la Cuenta Pública 2019 y ¡zas!, que encuentra
varias anomalías, al grado que el presidente López Obrador
respondió con un clásico: tengo otros datos.

El Presidente no se aguantó y le mandó un mensaje a la
Auditoría Superior de la Federación. "Ojalá que ellos (recti
fiquen sus datos) porque le están dando mala información
a nuestros adversarios".

Sobre el informe de la Auditoría Superior, el mandatario
remató: "No debe prestarse a campañas de adversarios".
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CANCELAR TEXCOCO NO ERA TAN FACIL
El auditor David Colmenares también tiene otros datos y,
desde la autonomía técnica y de gestión, realizó las revi
siones que causaron más que una molestia.

En primer lugar, se vio un gasto excesivo en... concluir
el Aeropuerto de Texcoco. De por sí se considera la can
celación de Texcoco como el primer golpe en la confianza
de los inversionistas privados. Ahora están los costos de
haberlo cancelado... tres veces más de lo establecido.

En la revisión de 2019, la Auditoria encontró un gasto
de 331 mil 996.5 millones de pesos para cancelar el aero
puerto, cuando se había dicho que su cancelación sería de
alrededor de 100 mil millones de pesos.

El gobierno no consideró gastos no recuperables de la
inversión ejercida ni costos por
el financiamiento para la cons
trucción del aeropuerto ni la re
compra de bonos emitidos ni la
liquidación de los certificados
bursátiles de FibraE.

El gobierno creyó que sólo iba
a pagar la inversión ejecutada y
la terminación anticipada de los
contratos.

TREN MAYA, DOS BO
CAS Y HASTA JÓVENES
CONSTRUYENDO
En el gobierno también moles
tó la revisión de dos de las obras
insignia, las del Tren Maya y la
refinería de Dos Bocas.

En el Tren Maya, construido
por el Fonatur, se encontró una
adjudicación sin justificar por in
geniería básica, con Key Capital,
Senermex, Ingeniería y Sistemas,
Daniferrotools. No se debió ha
ber adjudicado, sino licitado me

diante la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados.
En el Tren Maya también hubo gastos que no se justifi

caron en gastos unitarios por 50 millones de pesos; dupli
cidad en pagos de personal directivo.

En total, la Auditoria encontró 135 millones de pesos sin
justificar en el Tren Maya.

Y en la refinería de Dos Bocas, simplemente que la re
finería no funcionará sin el abasto oportuno de Pemex, y
Pemex no ha podido elevar su producción por encima de
los 1.7 millones de barriles diarios.

En el programa de jóvenes Construyendo el Futuro, la
Secretaría del Trabajo (Luisa María Alcalde) simplemente
no pudo demostrar que realmente van a emplear al millón
115,669 jóvenes que estuvieron en el programa.
La Secretaría del Trabajo no trae metodologías o sis

temas de medición para atestiguar que dichos jóvenes de
verdad pudieron sumarse al mercado de trabajo.

La Auditoría Superior de la Federación fue más que in
cómoda. Es por su autonomía.

El auditor David
Colmenares
también
tiene otros datos

y, desde la
autonomía

técnica y de
gestión, realizó
las revisiones que
causaron más

que una molestia.

"Exagera y yo tengo
otros datos": López
Obrador a ASF.
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Guros, la plata
forma digital para
'manejar seguros'
El mercado de seguros automo
trices en México tiene grandes
retos, ya que se calcula que de
los poco más de 35.1 millones
de autos que hay en circulación,
sólo 7.8 millones cuentan con
una póliza vigente, es decir úni
camente el 22 por ciento cuenta
con seguro.
Para enfrentar este panorama

se creó ARCA, una plataforma de
contratación y gestión de seguros
de auto 100 por ciento digital,
que esta semana será relanzada
al mercado como Guros, una he
rramienta que busca resolver las
complicaciones de comparar pr@¿'
ció e información en el mercado
de las aseguradoras de vehículos.
La firma cuenta con aliados

como Kavak, Segundamano y
Crédito Real, además de alian
zas con ocho de las aseguradoras
más importantes del país.
"En Guros puedes encontrar el

seguro ideal para tu auto, al me
jor precio y contratarlo en el acto

y sin llamadas y si después nece
sitas hacer cambios, renovarlo o
cancelarlo, puedes hacerlo con
dos clicks", afirmó Juan Ma
nuel Gironella San Juan;
CEO y cofundador.
Con Guros el usuario puede

hacer cambios a su póliza, can
celarla, o renovarla con la misma
u otra compañía con un par de
clicks, además de facilitar toda
la información de los vehículos a

sus usuarios, como multas, fechas
de verificación o pagos. Ahora
sí que Guros ofrece 'manejar
seguros'.
app que encontró un potencial ni
cho, pero en las comparativas de
precios de servicios funerarios.
Julio César Rojas, CEO y

fundador de Khibuq, junto con su
socio Jesús Guevara, diseñaron
una plataforma mediante la cual
sus usuarios al inscribirse tienen
el derecho a solicitar un servicio

funerario por año gratis.
"Lo que hicimos fue digitali

zar la industria funeraria, una
industria que representa ventas
anuales de más de 5 mil millones

de pesos anuales y a la vez, un
segmento olvidado por años que
tenía solo unos cuantos avances,
no tan significativos como lo que
representa nuestra propuesta dis
ruptiva", apuntó el CEO.
La app buscan evitar la infor

malidad del sector, pues se es
tima que el 60 por ciento de las
funerarias en México opera de
manera ilegal, además de que se
calcula que un servicio inme
diato, es decir de emergencia, es
hasta 40 por ciento más caro que
uno de previsión.
La plataforma tiene un mer

cado potencial importante, si
se toma en cuenta que sólo el 7
por ciento de la población tiene
contratado un plan de previsión
funeraria.

Incluso, en mayo pasado la app
estrenó una actualización que
contempla salas streaming priva
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das para familiares y amigos que
se encuentran en otros lugares y
no pueden estar presentes en el
servicio funerario. Ahora sí que
esta app 'revitalizó' al sector.

Home Office
impulsa muebles
en México
Tras la suspensión de actividades
no esenciales por la pandemia de
coronavirus, los fabricantes de
muebles en México no se queda
ron sentados y retomaron activi

dades, porque al parecer les pinta
mucho mejor el panorama.
El fabricante de muebles para

oficina y baño LaZBoy reportó
que aun cuando sus ingresos dis
minuyeron 1.2 por ciento en el
tercer trimestre de su año fiscal

2021, la demanda por muebles
sigue creciendo en Estados Uni
dos, impulsada por el home office.
Kurt Darrow, presidente y

CEO de la empresa, dijo a ana
listas que por este motivo deci
dieron invertir para expandir
su Centro de Corte y Costura en

México, además de que instala
ron una nueva planta de fabri
cación, que empezó a operar en
diciembre, con una aceleración
completa. Esto forma parte de sus
inyecciones de capital de 27 mi
llones de dólares aplicados en los
últimos seis meses.

Khibuq, la app que
'revitalizó' a los
servicios funerarios
Hablando plataformas de compa
ración de precios, Khibuq es otra
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Energía deAMLOy la energía de Slim

"La empresa de
los Slim depende
crecientemente

de sus negocios de
energía ante los
problemas en su
Grupo Sanborns"

El tercer capítulo nacio
nal de apagones parece
terminado y tras de esa

experiencia queda un pendiente
relevante entre muchos otros:

¿Cómo será la relación entre
la CFE que dirige Manuel Bart
lett y Grupo Carso, uno de sus
principales transportistas del gas
natural que México trae de Esta
dos Unidos? La primera racha de
días sin luz en la presente admi
nistración afectó a la Península
de Yucatán, tras lo cual la CFE
argumentó quemas de plantacio
nes cañeras que habían sobre
calentado líneas de transmisión

indispensables para llevar ener
gía a la región.
En la segunda ronda, durante

las fiestas decembrinas de 2020,
la empresa eléctrica aludió nue
vamente a incendios, pero en el
noreste de México.

La tercera tuvo que ver la falta
de gas natural disponible pro
veniente de Texas durante las

heladas de la semana pasada y el
poco que encontraban, lo cobra
ban a precios de rosas en día de
las madres.
Éste último es uno de los

problemas estructurales rela
cionados con todos los apago

nes: México cada vez produce
menos gas natural propio y para
producir electricidad cada vez
depende más del importado. En
ese negocio también participan
mexicanos.

Estados Unidos permite a ex
tranjeros operar en su sistema
energético. Recuerden cuando
Grupo Alfa explotó yacimientos
gasíferos en Texas con su em
presa Newpek.
Acuérdense también de que

Carlos Slim Helú es fundador de
Grupo Carso y éste a su vez, de
Carso Energy, y en ese costal hay
un par de ductos clave en la rela
ción de la CFE con los proveedo
res de gas proveniente del norte.
Waha no es siquiera un pue

blo, es un punto geográfico en
Texas en donde pueden ver ins
talaciones petroleras en medio
del desierto. Desde ahí, Carso
Energy tendió un ducto de 238
kilómetros hasta otro punto
remoto fronterizo llamado Pre
sidio, en el mismo estado. Es
por consecuencia el gasoducto
Waha Presidio, que conecta a
los chihuahuenses con el gas na
tural estadounidense.

Otro largo tubo de 313 kilóme
tros instaló la empresa mexicana
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al final de la década pasada. Ése
proviene de Waha también, pero
va a dar a San Elizario, población
texana aledaña a Ciudad Juárez.

En ambos gasoductos se asoció
con Energy Transfer LP y tam
bién los dos tienen un diámetro

de 42 pulgadas, similar al de una
pizza familiar, lo que permitiría
transportar por cada uno mil 350
millones de pies cúbicos diarios
de combustible.

Estadísticas del gobierno esta
dounidense detallan que hasta
noviembre por Presidio pasaron
unos 300 millones de pies cú
bicos diarios y por San Elizario,
alrededor de 200 millones.

Va una referencia para dimen
sionar: la Energy Information
Administration precisa ese mes
que México importó por ducto 5
mil 500 millones diarios de pies
cúbicos de gas natural prove
niente de Estados Unidos.
Así, ambos ductos represen

tan aproximadamente un 10 por
ciento de las compras mexicanas
de ese recurso provenientes de
ese país y los dos podrían haber
estado involucrados en los pro
blemas de escasez de gas de la
semana pasada, de acuerdo con
fuentes relacionadas con esas

transacciones.
Esos hechos no han sido ve

rificados aún, de confirmarlos,
habrá de verse la actitud del

gobierno del presidente López
Obrador hacia Carso y su socio
Energy Transfer, con los que
tuvo ya un enfrentamiento du
rante la polémica renegociación
de contratos de transporte de
gas, en 2019.
La empresa de los Slim de

pende crecientemente de sus
negocios de energía ante los
problemas en su Grupo San
borns, derivados de una pande
mia que golpea al comercio y los
restaurantes.

Recientemente, HR Ratings
justificó la alta calificación cre
diticia de Carso, basada justa
mente en los negocios de ductos
y de generación de energía de
esta compañía que cerró con
ventas por 94 mil millones de
pesos en 2020, mismos que ajui
cio de la calificadora mexicana,
podrían aproximarse a 119 mil
millones en 2022, con base en
buena medida en que siga trans
portando gas.
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fa EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
La atención de los participantes financieros estará en la comparecencia de Jerome Powell,
presidente del Fed ante el Comité Bancario del Senado; en México, la agenda estará a
cargo del INEGI y el Banco de México. Mientras que, en Estados Unidos habrá datos de
vivienda; en Europa se esperan indicadores de la inflación

MÉXICO
La información del día dará comienzo con

los datos del INEGI que en punto de las 6:00
horas publicará su encuesta mensual de
empresas constructoras durante diciem
bre. Para este indicador no se cuenta con

estimaciones de parte de analistas.
Más tarde, a las 9:00 horas, el Banco de

México publicará el saldo de las reservas
internacionales ai 19 de febrero.

El último dato reportado reveló que
el saldo había alcanzado los 195 mil 812
millones de dólares.

A las 11:30 horas, se llevará acabo una
subasta de deuda de Cetes a 1,3,6 y 12
meses; Bonos M a 30 años, Udibonos a 30
años y Bonos de Desarrollo [Bondes D) a 1,3
y 5 años.

ESTADOS UNIDOS
En el vecino del norte se tendrá información

a partir de las 8:00 horas, cuando la agencia
S&P publique su índice de precios de vivien
das durante diciembre que se estima haya
registrado un alza de 1.0 por ciento.
A las 9:00 horas se contará con la

intervención públicadeJerome Powell,
presidente de la Fed que testificará ante el
Comité Bancario del Senado.

En el mismo horario, The Conference
Board publicará su índice de confianza del
consumidor al mes de febrero; analistas
estiman que haya repuntado a los 90
puntos desde las 89.3 unidades.
A las 10:30 horas, el Departamento del

Tesoro estadounidense subastará deuda

de corto plazo a 119 días y 42 días. Ai
mediodía se realizará otra puja de bonos
a 34 días por un monto total de 34 mil
millones de dólares.
En el mismo horario se tendrá informa

ción a cargo de la Fed de Richmond que
publicará su índice manufacturero duran
te febrero. Se estima que el indicador se
ubique alrededor de los 16 puntos.
En cuantoa reportesfinancieros se

contará con la publicación de empresas
como Citigroup, Home Depot, Medtronic
yCarrier.

EUROPA
En el Viejo Continente la agenda tendrá
listas cifras de la evolución del desempleo
en Reino Unido durante diciembre del año

anterior; también habrá cifras sobre la
inflación en la Zona Euro en enero pasado
y órdenes industriales en Italia al último
mes de 2020RubénRivera
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Las Alturas Dominantes'y
Ley de la Industria Eléctrica

ace casi un siglo, en susHúltimos días, el líder ruso
Vladimir Ilyich Ulyanov

mejor conocido como Lenin,
se dio cuenta de que el haber desa
parecido el sistema de precios en
la Unión Soviética, había causado
que se perdiera una señal vital para
el funcionamiento de la economía.

Los precios indican si un mercado
está teniendo un incremento de la

demanda y es necesario producir
más o por el contrario, al con
tar con una menor demanda, se
necesita producir menos y evitar
desperdicio, entre otras cosas.
Otra parte del sistema de precios
que desapareció fue el del precio
del trabajo: Los salarios, que tam
bién proveen señales vitales a la
economía sobre cómo funciona el

mercado laboral. Como ya sabe
mos, en ausencia de estas señales,
la economía no funcionó. Yergin y
Stanislaw (2002) ejemplifican esta
situación como si de repente se eli
minaran todos los semáforos de las
calles. Esto causaría un verdadero

caos en las calles y avenidas, ha
bría un sinnúmero de accidentes

y no se lograría ni eficiencia en el
transporte, ni equidad en los dere
chos de los conductores.

Al prohibir los precios, el go
bierno soviético quería hacer
eficiente la producción y lograr
una mejor distribución entre la
sociedad al llevar a cabo un 'ba

lance material', en el que una
instancia gubernamental decidía
qué bienes y servicios, así como la
cantidad que debían producir o
proveer para poderlos distribuir
mejor y minimizar el desperdicio
(Manovey Weitzman, 1978). Este
modelo llevó a la Unión Sovié
tica a una crisis económica muy
profunda en 1921, en la que se

estima que más de 5 millones de
rusos fallecieron por hambruna en
menos de dos años (Ryan, 2012).
Por cierto, cabe destacar que esto
pasaba en la Unión Soviética,
mientras que el mundo occidental
vivía una bonanza económica en

'los tremendos veintes'. Así, Lenin
vio las desastrosas consecuencias
de haber eliminado el sistema de

precios, ya que fue una política
que no solo no abonó a lograr los
objetivos de eficiencia y redistri
bución, sino que fue en contra de
dichos objetivos y que resultó en
pérdida de vidas humanas. Asi
mismo, otro asunto que se hizo
evidente fue que el sistema de pre
cios no funciona en ausencia de

propiedad privada, que también
había sido prohibida al terminar la
Revolución Rusa de 1917.
Así, en uno de sus discursos fina

les antes de fallecer en 1924,
Lenin exhortó al politburó a que
reestablecieran el sistema de pre
cios y la propiedad privada para
productores agropecuarios y pe
queños negocios. Asimismo, para
mantener el control del sistema

económico y no permitir que 'el
capitalismo rapaz' se adueñara de
la economía, declaró que el go
bierno tenía que quedarse a cargo
de la producción y distribución de
energía e.g. petróleo, carbón,
del ferrocarril y de las minas, a los
que denominó 'las Alturas Domi
nantes'. Acto seguido, sus 'camara
das' del Partido Comunista vieron
las propuestas de Lenin como una
traición a los principios marxistas
de los bolcheviques y todos sabe
mos lo que sucedió después. Para
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mantener un sistema económico

que no funcionaba, se tuvo que ins
trumentar una política autoritaria
represiva por muchos años que en
tre otros horrores, incluyó campos
de concentración. En mi opinión,
tantos años de tiranía y un sistema
económico disfuncional, termina
ron por matar el espíritu liberal y
el empredurismo de la sociedad
rusa y de otros países que forma
ron parte de la Unión Soviética.
Para Lenin, un punto clave para

tener el control económico era que
el gobierno se quedara principal
mente con las fuentes de energía.
Es aquí en donde veo un parale
lismo con las ideas de nuestro pre
sidente. Cabe señalar que yo creo
que Andrés Manuel López Obrador
no converge con una sola ideolo
gía. Al contrario, el tipo de políticas
que ha propuesto y que está ejecu
tando son una mezcla de ideas de

derecha, de izquierda, conservado
ras, liberales, socialistas y capitalis
tas. Por eso ha sorprendido a nivel
global, por ejemplo, que México
haya sido uno de los muy pocos
países que no haya instrumen
tado un paquete de estímulo fiscal
significativo para atajar el impacto
económico de la pandemia de Co
vid19. Como todo, estova a tener
costos y beneficios, pero el punto
que deseo enfatizar aquí, es que
uno de los objetivos más impor
tantes del presidente es tener el
control sobre el poder económico.
Lo que se ha hecho en materia
petrolera, así como proponer una
iniciativa preferente para modifi
car la Ley de la Industria Eléctrica
van en esa dirección.

No obstante lo anterior, hoy
por hoy, tanto la historia, como
los avances tecnológicos nos han
enseñado que esta no ha sido la
mejor forma de tener el control
sobre el poder económico. Por un
lado, es muy factible que en pocos
años, con pocos paneles solares y
una batería de última generación,
en cada hogar se pueda generar la
electricidad suficiente para todos
los servicios y cargar un automó
vil eléctrico. Así, no importará
tener el control de la electricidad

y el petróleo como lo conocemos
hoy para tener el control sobre el
poder económico. Por otro lado,
la historia nos ha enseñado que la
forma de parar el capitalismo 'ra
paz, sin matar el espíritu empren
dedor y el crecimiento económico,
es con un Estado de derecho for

talecido y sólido, en un sistema de
democracia liberal.

Referencias
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"Aggregation for Material Balances". Journal of
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* El autor es director general adjunto de Análisis
Económico y Relación con Inversionistas de Gru
po Financiero Banorte y presidente del Comité
Nacional de Estudios Económicos del IMEF.

* Las opiniones que se expresan en esta colum
na no necesariamente coinciden con las del
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Cuatro preguntas sobre el alza del dólar
Durante los últimos días, el tipo de cambio del

peso frente al dólar ha estado presionado.
Ayer por la tarde, la cotización en el mer

cado mayorista era de 20.70 por dólar, lo cual
implica un alza de 3.9 por ciento respecto al nivel
mínimo al que se llegó el pasado 12 de febrero.
Se trata del nivel más elevado desde los primeros

días del mes de noviembre.

Van cuatro preguntas para entender esta deprecia
ción de nuestra moneda y sus perspectivas.
1 ¿Qué factores determinaron el alza del

dólar?

El más importante de todos ellos tiene que ver con
el incremento de las tasas de los bonos en Estados

Unidos. Los bonos del Tesoro a plazo de 30 años en
Estados Unidos alcanzaron el viernes pasado el nivel
más elevado en un año, al cotizar a 2.14 por ciento.
El motor del incremento de las tasas fue el temor

de los inversionistas a que tengamos una inflación
más elevada, como producto de la recuperación de
la economía norteamericana en lo particular y de la
economía mundial en lo general.
Uno de los indicadores que han generado más te

mor respecto a futuras presiones inflacionarias es
el comportamiento de los precios de las materias
primas.
El índice Bloomberg Commodity Spot Index ha ga

nado 67 por ciento desde el nivel más bajo al que
llegó en marzo con incrementos en la energía, en el
cobre y en los granos.
El precio del crudo WTI cerró ayer con una ganan

cia de 65 por ciento respecto al nivel más bajo al que
llegó en octubre.
Y, en ese lapso la gasolina tiene un incremento

de 75 por ciento en dólares.
Ante este cuadro es que hay el temor de próximas

alzas en tasas y por lo tanto hay cierto movimiento
de portafolios hacia activos en dólares, abando
nando los de monedas emergentes.
2¿Se trata de un fenómeno de todas las mone

das emergentes o es peculiar del peso?

En lo que va del año, el dólar frente al peso se ha
encarecido en 4.1 por ciento. Respecto al real bra
sileño, el dólar aumentó en 5.2 por ciento; de 6.3
por ciento respecto al peso argentino, y de 4.9 por
ciento repecto al peso colombiano.
Aunque hay algunas excepciones, como Chile, en

términos generales se ha tratado de una presión ge
neralizada y no es peculiar del peso mexicano.
3¿Existen factores domésticos que contribu

yan a la depreciación de nuestra moneda?
Sí, también los hay. Se trata de las señales que

eventualmente anticipen una debilidad a mediano
plazo de la economía mexicana. El día de ayer, en lo
particular, entre lo operadores del mercado fue ci
tado recurrentemente el caso de la reforma a la Ley
de la Industria Eléctrica, que se percibe como inhi
bitoria de inversiones y generadora de litigios.
Se considera que ese cambio legal puede contri

buir a un menor crecimiento económico en el me

diano plazo y a la creación de mayores presiones
sobre las finanzas públicas.
4¿Cuál es la perspectiva para las siguientes

semanas?

En los mercados son usuales los cambios de senti

mientos de los inversionistas. Esta misma semana,
con la votación del Paquete Económico en la Cámara
de Representantes de EU, podría haber nuevas seña
les que consolidaran esta tendencia o que regresaran
las aguas a su nivel.
Estamos aún en un momento en el que no sabemos

si el crecimiento en EU va a traer consigo inflación o
si los niveles de demanda aún están tan deprimidos
que seguiremos con estabilidad en medio de altiba
jos de la paridad y de otras variables financieras.
En mi opinión, es muy temprano para que las

presiones inflacionarias se generalicen, por lo
que luego de algunos días de inquietud, creo que
regresaremos, por lo menos por algunos meses
aún, a una condición de relativa estabilidad que
evitará que el precio del dólar se vaya para arriba
permanentemente.
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( nc 1.8% vivienda en 2020,
este año sería similar V rebote de RUV en enero
Contra todos los pronósticos el año

pasado la vivienda fue resiliente
al desplome que mostró la eco
nomía, el empleo y el poder de
compra.

Conforme a Canadevi que preside Gon
zalo Méndez Dávalos la colocación de vi
vienda nueva con 258,878 unidades única
mente cayó 1.8%, mejor que los pronósticos y
máxime los tres meses que se perdieron con el
confinamiento.

Dicho comportamiento se explica porque el
empleo de más de 5 salarios resistió mejor la
coyuntura. La incertidumbre alentó a muchos
a comprar casa, amén de que los precios ayu
daron y el bajo nivel de las tasas en hipotecas.
Por el lado de la oferta la SHF de Jorge

Mendoza buscó sacar adelante los proyec
tos de los desarrolladores con los créditos

puentes, lo mismo que la banca, en tanto que
Infonavit de Carlos Martínez empujó pro
puestas como "Unamos créditos", mientras
que FOVISSSTE de Agustín Rodríguez
adelantó sus sorteos anuales.

Básicamente se incentivó la vivienda tradi

cional que va de 500,000 a 750,000 pesos
y la media hasta por 2 millones de pesos. El
segmento perdedor fue otra vez el de interés
social.

Tampoco todas las regiones del país se mo
vieron por igual. No caminaron Tabasco o Ve

racruz en el sureste, las plazas turísticas como
QR o BC. Tampoco la CDMX o Michoacán.
Nada que ver con el norte y el centro que fue
ron pivotes (Sonora, Chihuahua, NL, Tamauli
pas, Jalisco, Guanajuato, Querétaro).

Para 2021 sorpresivamente el Registro Úni
co de Vivienda (RUV) de Conavi de Edna Ve
ga inició en enero con 1 ó, 168 unidades, 58%
más que en 2020. En la industria hay confian
za en las oportunidades que ofrece la vivienda
que aporta el ó% de! PIB, genera 2.5 millones
de empleos y mueve 37 de 42 ramas.
Claro que la economía no arrancó bien. El

proceso de vacunación que sigue el gobierno
de Andrés Manuel López Obrador va
lento y el repunte del empleo será gradual.

El propio Méndez Dávalos apuesta a que el
mercado podría tener un ritmo similar al 2020
y quizá mayor, si se concretan los planes en el
tintero para aprovechar las cuentas no activas
del Infonavity la "economía mixta" que incluye
a empleados municipales y propineros.
Así que pese a todo la vivienda resiste.

Soporte a Biva va y casas de bolsa
cautela

Luego de trascender el anteproyecto que
la SHCP de Arturo Herrera y la CNBV de
Juan Pablo Graf enviaron a Conamer para
modificar la circular única en lo que es la "me
jor ejecución" para favorecer a Biva de San
tiago Urquiza con al menos el 30% de las

posturas diarias, pocos intermediarios se ani
maron a dar sus puntos de vista. Hay cautela
porque la disposición por decreto del gobier
no se estima que va con todo. Hay consenso
en torno a las bondades de la competencia,
aunque se cuestiona el mecanismo que va en
detrimento de la BMV que lleva JoséOriol
Bosch. Se hace ver con Luis Videgaray en
la SHCP también se obligó a las casas de bol
sa a sostener una comisión a Biva idéntica,
sean grandes o chicas. Para estas últimas, unos
500,000 pesos mensuales no es fácil de asimi
lar. Ahora deberán modificarse los algoritmos
para cumplir pronto con la disposición en pro
de Biva. A la fecha una segunda bolsa, dígase
lo que se diga, no ha hecho diferencia.
IP frenará en tribunales cambios
eléctricos

Hoy deberá quedar aprobada la iniciativa
con los cambios a la Ley Eléctrica que envió a
la Cámara de Diputados el presidente Andrés
Manuel López Obrador. Algo similar sucederá
en el Senado. El siguiente paso se verá en los
tribunales ya que cantidad de empresas se alis
tan a presentar amparos. En ese sentido se ve
cuesta arriba que la propuesta para favorecer
a CFE de Manuel Bartlett camine, máxime
el precedente que ya abrió la SCJN que presi
de Arturo Zaldívar. También en la arena in
ternacional se verán reacciones específicamen
te en lo que hace al TMEC y el TLCAN.
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l os límites de
la demanda

reprimida de
Estados Unidos

• A pesar de la liberació n predee ¡ ble
de la demanda reprimida de bienes
de consumo duraderos, los servicios
cara a cara muestran una clara

evidencia de cicatrices persistentes. En
consecuencia, dado que podría ser que la
recuperación para los bienes duraderos
se termine pronto, es poco probable
que incluso una vacunación rápida
acorte el difícil momento que se avecina
para la economía estadounidense
pospandéniica.

EV MAVEN  Cuando la

segunda inyección de laN vacuna entró en mi brazo,
casi pude saborear la grati
lc«cióninstantánea<m I®

deseos diferidos. Habiendo prescindido
durante casi un año; era hora de darse un
capricho.

Si bien tuve la suerte, en realidad, la edad

iJfeí.üfe pe ra ser indoidl m ra p>rtrr®a
de vacunas, el resto de los Estados Unidos'
está a punto de seguirlo.

La posibilidad de que una distribución
más amplia de vacunas conduzca a una "in
fBiii^d'wfeKWiK)" p— fiws&4e 3311 va
BoHiiii f^^Hindé4®esadil|¡
del Covid19, dice el argumento ampliamen

los cónsumidotes estadounidenses qué han
estado privadosde dinero por mucho tiempo
puiiBHI fiflBlfiWÉ! irifljafiT'aisIllfer SS fi
gloriosa recuperación en forma de "V",

En Economía el concepto de.dertianda
reprimida está bien estudiad©; Si bien ñor
malmente se aplica al consumo de bienes
duraderos (automóviles, muebles, electroda
másticos y similares^ también se ha utilizado
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para describir la actividad de construcción
residencial y la inversión empresarial en plan
tas y equipos.

La idea se basa en una premisa básica de
los modelos dinámicos de demanda cono
cida comosefecto de "ajusfe de existencias":
:yn desarrollo inesperado qij® provocó un
aplazamiento del gasto en artículos de lar
ga l§fPjci|jf8|Rt pjfi v¡¡Éá útil fifljldf#rTiiflga
la obsolescencia (física o tecnológica) y la
necesidad asociada de reemplazo. De ello
sa AsprgftdeiOH»i» v^T ^U© íiiidizay
referido aplazamiento, un aumento dé la de
manda de reemplazo pospuesta o reprimida
puede provocar la recuperación/económica.

Por lo general, cuanto mayor es el impao
to y el aplazamiento asociado de la deman
da dereemplazo, más fuertgres el rebote.
Les digo a mis alumnos que se imaginen
una banda elástica grande: cuanto más la
tiras, mayor es la reacción en sentido inverso
cuando la sueltas. Esto funciona bien para
explicar el impacto temporal de lo que: fe
economistas llaman choque® ixógénos có
mo desastres naturales, huelgas, trastornos
políticos y guerras. Funciona peor para los
impactos que pueden provocar cicatrices.
«odnSücasHUDctaas, dNm crisis financia
ras y, sí, pandemias.

Las tendencias recientes en el gasto de los
consumidores estadounidenses sugieren que
las fuerzas naturales de la demanda repri
mida pueden desgastarse en gran medida.
Durante bs últimos ocho meses de 2020, el
repunte del consumo de bienes duraderos
posterior al periodo en condiciones de res
tricción fue 39% mayor que lo que se perdió
duranfe el bloquearen marzo y abril Como
resultado, el consumo de bienes duraderas
aumentóal 8.25% del PIB en la segunda mi
tad dé 2020, la proporción más alta desde
principios de 2007 y muy por encima del
7.1 % promedio durante el período 2008
2019. Probablemente haya más por venir.

Inmediatamente después de otro tramo
de cheques de ayuda federal emitidos en
diciembre (600 dólares por beneficiario
elegible), el aumento del 5.3% en las ventas
minoristas reportado paraenero, dominado
por ganancias descomunales para artículos
duraderos como electrónicos, electrodomés
ticos y muebles, proporciona más evidencia
de euforia del consumidor. Y con una ronda

aún mayor de chequesde: 1,400 dólares a
la vista, en caso de que se)concrete:sl "Plan
de Rescate: Estadounidense" del presidente
jogBiden, pare® probable: un impulso adi
cional de los bienes de consumo duraderos.

En ésé punto, sin embargo, la deffianda
reprimida debería agotarse. Estoesaún más
evidente cuando seevalúa él extraordinario
poder del rédente aumento de bs bienes de
consumo duraderos en relación Con los ciclos

de demanda acumulados en el pasado.
Desde principios de la década de 1990,

la recuperación del consumo personal ha si
do relativamente moderada. PerOén lassiete
expansionescíclicas desde mediados de la
decada de 1950 hasta principios de la de
1980, la liberación de la demanda reprimi
da impulsó la participación de bs bienes.de
consumo duraderos en el PIB en 0.6 puntos
porcentuales, en promedio, en los cuatro
trimestres posteriCMS a los mínimos del ciclo
económ¡cQ;í

Desde esta perspectiva, el reciente au
mento de la participación de lo&bíertgS de
Consumo duraderos en el PIB de 1.35 pun
tos porcentuales desde él mínimo del 6.9%
registrado en el primer trimestre de 2020 es
aún más extraordinario. Con más del doblé
de la norma cíclica anterior, es tanto más in
sostenible.

Al mismo tiempo, la poderosa liberación
de la demanda reprimida, ayudada por Un
iipi|p ifcj as;edtíflfe£»ác¡ bs pdífic® fiSla
bfy monetarias, éstá enmascarando una
corrientesubterránea persistente de nerviosis
mo de los consumidores que probablemente
perdurará mucho después de que sé vacune
a la mayor parte de la población estadou
nidense.

La llamada larga sombra de las principa
les pandemias anteriores ofregs:un amplio
precedente histórico para esta escenario.
También lo hacen los datos recientes que:
muestran signos de cicatrización en el sector
de: servicios, especialmente en actividades
qué requieren Soritacta cara a cara, como
Viajes, ociOyentreténimiento.

Vacunas o no, las interacciones cara a
cara están en desacuerdo con Una Concien

cia ahora profundamente arraigada de los
riesgos para la salud personal que: proba
blemerfe influí rái w el ggqpafánMMi d d

COnsumidor en los próximos años. Eso es lo
que muestran bs números.
A diferencia del poderoso repunte del

gasto de los consumidores en bienes dura
deros, el repunte de bs servicios posterior
al bloqueo de mayo a diciembre de 2020
recuperó solo el 63% de lo que se perdió
durante marzo y abril. Corno era de esperar,
los servicios, qug representan un poco más
del 60% del consumo total de bs: Estados
Unidos, se están frenando principalmente
en actividades, presenciales cómo transporte
¡viajes),: recreación (ocioj ycenas en restau
rantes. En conjunto, estas tres categorías de
gasto, que representaron el 61 %de la caída
inducida por el bloqueo en él total de ser
Vicios al consumidor, permanecen 25% por
debajo de su pica en el cuarto trimestre de
2019.

Esta misma vacilación en la demanda de
ssricios al «pBfiidor se ®le| i gnfenifl
cias comparablesen el mercado laboral es
tadounidense, Si bien ha habido un repunte
¦ágnifiOTtiw 4^ lafíyfcplU' t ftcí» lefpe.n
levantaron bs cierrestn la primavera pasa
da, el total de emplees no agrícolas perma
nece 9.9 millones por debajo del picó de
febrero de 2020.

Una Vez más, la razón no es sorprenden
%. El 83% (**iAficitstaea^Hfc(i

en servicios privados presenciaba como
transporte, ocio y hospitalidad, alojamiento,
servicios de alimentación, comercio minoris
"h, p^ul<Bdreie*g^icai^|gidhBCktei
de sonido y educación no pública.

Una nueva investigación apunta a más de
lo mismo: es probable que los vientos en con
tra en los servicios posteriores al Covid19
sean una característica perdurable del mer
cado laboral de Estados Unidos. Por lo tanto,
a pesar de la liberación predogible de la
demanda reprimida de b¡eness¡de consumo
duraderoSj los servicios presenciales mues
tran una clara evidencia, tanto en términos
de demanda como de empleo, de cicatrices
permanentes. En consecuencia, con el retro
ceso de la demanda reprimida de bienes
duraderos acercándose á su punto de agota
miento, es probable que la recuperación de
la economía estadounidense posterior a la
pandemia no alcance la "velocidad vertigi
nosa" del desarrollo de la vacuna.
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Una discusión sana sobre
los contenidos audiovisua
les vía streaming

La prevalencia de la pandemia y el necesario distancia
miento social que tuvieron que instrumentar o adoptar
una gran cantidad de países se tradujo en un escenario
más que favorable para un crecimiento extraordinario en
el consumo de contenidos audiovisuales en los hogares

en todo el mundo, escenario en el que las plataformas de dis
tribución de contenidos audiovisuales por vía streaming tuvie
ron un desempeño más que notable, sobre todo los grandes
jugadores mundiales, como Netflix, Amazon Prime o más re
cientemente Disney Plus.
Ahora bien, aún antes de que cualquiera de nosotros ima

ginara siquiera la posibilidad de una crisis de salud como la
que provocó el Covid19 a lo largo del 2020 y lo que va de
este año, diversos países habían anticipado la tendencia en
cuanto a la creciente importancia de las plataformas de strea
ming, también conocidas como "OverTheTop" (OTT), y el ca
da vez más notorio desbalance regulatorio frente a las formas
tradicionales de distribución de contenidos audiovisuales a los

hogares: la televisión abierta y la televisión de paga.
Está el caso de la Unión Europea, que ha venido trabajan

do en forma consistente y seria en el análisis y discusión de
nuevos enfoques regulatorios para la prestación de servicios
a través de Internet, que hace 10 años por ejemplo, se consi
deraba como algo no solo impensable, sino también como un
error, bajo el argumento de que justamente la ausencia de re
glas y regulaciones en el ecosistema de Internet era lo que ha
bía permitido la innovación y el crecimiento explosivo de este.
Pues bien, en mayo de 201 ó la Comisión Europea ya ha

bía deslizado la posibilidad de someter a la consideración
del Parlamento Europeo una serie de propuestas para nive
lar, en la medida de lo posible, el marco regulatorio para la
televisión abierta radiodifundida, para la televisión de paga
y las plataformas de streaming. En aquel momento, ese orga
nismo consideraba que resultaba conveniente, para la pre

servación de la identidad cultural de los países que integran
la Unión Europea, que las plataformas de streaming garanti
zaran que un 20% de su catálogo estuviera conformado por
contenido local.

El paquete que aprobó el Parlamento Europeo en octubre
de 201 8 y que se convirtió en una Directiva cuya adopción
es obligatoria para cada uno de los países miembros, esta
bleció que el porcentaje del catálogo que debe cubrirse con
contenido local debía ser 30%, es decir, más que en la pro
puesta original.
En el mismo sentido trabajan otros países como Canadá,

o algunos latinoamericanos como Brasil, Colombia o Argenti
na, país donde aún se discuten propuestas que van del 10 al
25 por ciento en cuanto al porcentaje del catálogo que debe
reservarse para contenidos argentinos, por ejemplo.

En este contexto se inscribe la propuesta del senador Ricar
do Monreal, Coordinador del grupo parlamentario de More
na en el Senado de la República, relativa a la expedición de
una nueva Ley Federal de Cinematografía y el Audiovisual que
introduce mecanismos que buscan promover una mayor pro
ducción de contenidos audiovisuales mexicanos y ¡unto con
ello, que tanto exhibidores (las salas de cine) como platafor
mas digitales, destinen un 15 por ciento de sus pantallas o ca
tálogos, respectivamente, para esos contenidos nacionales.
La iniciativa sin duda puede ser mejorada, como ocurre

con cualquier otra, pero no tengo duda en afirmar que su pro
puesta central va en el sentido correcto y es consistente con
buenas prácticas internacionales, por lo que hace a la promo
ción de la industria cinematográfica nacional así como a ga
rantizar que quienes hacen negocio mediante la exhibición o
transmisión de dichos contenidos, contribuyan a su difusión.

Se trata de promover una regulación razonable, consistente
con lo que están haciendo otros países que ya nos llevan ven
taja en el tema, pero sin caer en el riesgo de regresar a esa
época de la industria cinematográfica nacional en la que el
gobierno era el principal operador de salas de cine.
*El autor es economista
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En la última edición de Sin Fronteras

abordamos el tema de un posible so
brecalentamiento de la economía en

Estados Unidos y un posible repun
te en la inflación como resultado de

tres factores: i) la inminente aprobación de un
nuevo paquete de estímulos fiscales de 1.9 bi
llones de dólares (adicional a los 2.6 billones
aplicados en 2020); ¡i) una política moneta
ria sumamente expansiva [tasas cero, grandes
inyecciones de liquidez y una mayor toleran
cia a la inflación); y iii) una mejoría sustancial
en la crisis sanitaria como consecuencia de la

aceleración del programa de vacunación.
La combinación de estos factores ha llevado

a varios especialistas a incrementar sus expec
tativas de crecimiento para la economía esta
dounidense en este 2020.

En concreto, la más reciente encuesta trimes
tral de expectativas de especialistas levantada
por el Fed de Filadelfia y publicada el 12 de
febrero muestra una revisión al alza en el creci

miento esperado del PIB para el 2021 de 4.0
a 4.5 por ciento. Por otro lado, el presidente
de la Fed de Dallas, Robert Kaplan, comentó
ayer que la economía podría crecer 5% en es
te 2021 y añadió que dicho pronóstico podría
subestimar la fortaleza de la recuperación. En
este contexto, el debate sobre un posible re
punte en la inflación, ausente por más de una
década, se ha intensificado.

Por un lado, hay quienes apuntan a lo suce
dido en la década posterior a la Gran Rece
sión cuando la inflación brilló por su ausencia
a pesar de los augurios de muchos especialis
tas que apuntaban a la gran vorágine de estí
mulos monetarios y a los crecientes déficits fis
cales como presagios claros de inflación una
vez que las economías entraran en una fase
de recuperación.

Por otro lado, hay quienes resaltan las impor
tantes diferencias entre la recesión del 200809

y la del 2020. Aunque las medidas de estímu
lo monetario de la Fed en la actual crisis siguen

el manual de la Gran Recesión del 200809 en

versión corregida y aumentada, la respuesta fis
cal en El) a la crisis actual ha sido de mucho

mayor magnitud a la de la Gran Recesión. El
monto del estímulo fiscal actual (incluyendo la
porción pendiente de aprobación) es casi cinco
veces el monto del paquete fiscal del 200809.

La Gran Recesión fue provocada por la ges
tación de una burbuja de endeudamiento que
mantuvo los niveles de consumo artificialmen
te altos y que al reventar devastó al sector fi
nanciero y al inmobiliario, arrastrando a toda
la economía y deprimiendo el consumo y la
inversión.

Esta situación contribuyó a que, la veloci
dad de desplazamiento de! dinero fuera muy
lenta y que la inflación brillara por su ausencia
a pesar del gran incremento en la base mone
taria. En contraste, la crisis actual se da por un
parón súbito de la actividad económica por ra
zones totalmente exógenas.
A diferencia del 2008, la economía de EU

se encontraba en un buen momento, cerca de
pleno empleo, con un sistema financiero bien
capitalizado, y con niveles aceptables de en
deudamiento del sector privado.

Esta situación hace pensar que la velocidad
del dinero se recuperará mucho más rápido que
después de la Gran Recesión y que la ausencia
de inflación que vimos después de la crisis del
200809 no se repita una vez que la demanda
agregada y el empleo aceleren su recuperación.
El reciente repunte en los precios de algunos bie
nes (alimentos y combustibles) se ha visto contra
rrestado por la caída en los precios de los servicios
¡transporte, hospedaje, servicios médicos, etc.)
Sin embargo, los precios de los servicios po

drían repuntar conforme la actividad económica
se vaya normalizando. Esta expectativa de una
mejoría en la economía y una mayor inflación
—que podría rebasar la meta de 2.0% de la
Fed antes de lo esperado— se ha traducido en
un importante repunte en la tasa que pagan los
bonos del Tesoro a 10 años, tema que aborda
remos en la siguiente edición de Sin Fronteras.
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Resulta que Spotify, la app sueca de música por
streaming, comenzará en los próximas' días a operaren
nueras, mercados, lo: que hará queel servicio de transmi
sión de música esté disponible para más de 1,000 milla
nesde personas en todo el mundo.

La empresa, que lanzó su servicio hace más de una dé
cada, está actualmente disponible en 93 países y cuenta
con 345 millones de usuarios activa mensuales.

Spotify también ha lanzado un nuevp servicio de sus
cripción, Spotify HíFi, por el que los syscriptores premium
de determinados mercados podrán mejorar la calidad de
sonido de las canciones hasta obtener música con calidad
deCD sin pérdidas.

Microsoft y grupos de medios europeas instaron a
los reguladores de la UE a exigir a las plataformas en lí
nea que busquen arbitrajesen los desacuerdos sobre
cómoaampartir bs ingresos con las editoriales de noti
E!< J; 1* pwfettetíJtifliíia» Ja disputa entre fareklril
y Australia.
Las £fa¡e£Í"r$ «fe puta ele la U&PÍftaatfa

en 2019, que obligan a Google de Alphabefyotras pía*
fsfenxjsisn (fr>®9 o fiiawa'iiBsfeiwIicsiGra ccri mfc
cos, autore&y editores de noticias para usar su trabajo, no
tSB Slíiciefte, d;¡¡erort»M¡í»rff' lai Bíiíí'gjR,

Facebook impuso la .semana pasada una veda a las
noticias en Australia, en protesta contra un proyecte de ley
que exigiría a las plataformas en línea alcanzar acuerdos
para pagar a bs medios por su contenido, o acordar un
precio mediante arbitraje.

El llamado de Microsoft, la Európean AAagazine Media

Association (EMMA), la Európean Newspaper Publishers
Association (ENPA), el Európean Publishers Council (EPC)y
News Media Europe se da mientras bs legisladores de la
UE se preparan para conversaciones::con la Comisión Eu
ropea y bs países del bloque sobre normas para bs gigan
tes tecnológ icos estadou n idenses.

Exitus Capital abrió una bolsa can 100 millones de
dólares para apoyar a la industria de autopartes en Méxi
co, esto para aumentar en al menos 24% sus exportada
nes durante este año.

A través de productos, como el factoraje internacional,
si fífflHcidnieiííis pito la odÉTO¦bBmirlilBByd fitíW"
ciamiento de órdenes de campa, sis comaExitus Capital
facilitará a las empresas que compiten en esta industria ac
ceso a capital de trabajo para generar liquidez y facilitar
sus exportaciones a países como Estados Unidos, Canadá
y Europa.

Para nadie es un secreta que las administraciones de
Javier Duarte y Miguel Ángel Yunes en Veracruz, no pa
garon adeudos ante el Servicia de Administración Tribu
taria (SAT) de algunas dependencias y organismos de la
entidad.

Ayer la Secretaría de Finanzas y Planeación, a carga
de Jasé Luis toa Franca, anunció el paga de I 1,000 m£*
llones de pesas. ¿Quién debía?, ahí le va: la Universidad
Veracruzana 1,639 millones de pesos; la Secretaría de
Educación de Veracruz,, 7,075 millones de pesos; la Fisoa
lía General del Estado, 347 millones; yel Instituto de Policía
Auxiliar, 308 millones, entre otras.
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La producción del algodón,
resiliente ante el Covid 19

I algodón es uno de los 20 commoditios más importantes del mundo en términos
de su valor y se estima que 350 millones de personas intervienen en actividades
económicas para el sustento de familias productoras de la fibra

La producción mundial de algodón al cié
rre del ciclo 201 9/2020 se estima en
1 22.14 millones de ¡pacas de algodón
pluma de 480 libras, mientras que el:cort
sumo es de: 102.61 millones de pacas,
<pon estimaciones a enero 2021 siendo
los principales países productores India
(28.92%), China [26.47%'í, Estados Uni
dos 119.52%), Brasil (1 3.51 %) y otros paí
ses (1 1.57%), información del Departa
mentó de Agricultura de Estados Unidos
(USDA).
En México., en él mismo periodo

2019/2020 la producción de fibra SB
estimó: en 1.57 millones de pacas, mien
tras que en el ciclo 2020/2021 podría
registrar una disminución para situarsren
1.05 millones de pacas (USDA); los Esta
gb§ prodiitoiüí dlf3 W¡t FÍ si
|75.89%¡, Comarca Lagunera (12.51%),
Baja California (9.88%), y Sonora (1.72%).

El algodónígs. ¿uno de: Iqs 20 commo
dities más importantes del mercado mun
dial ají términos de su valor y sé estima qué
350 millones de personas intervienen «trj la
bores de campo y actividades económicas
para ei.sustento de familias productoras de
la fifcfa...

En Latinoamérica, el Cultivo de algo
dón contribuye a Su seauridad alimentaria
(FAO).

De acuerdo al informe de pronósticos'

20172030, Planeación Agrícola Na
cional, de la SADER, se, calcula que dtf
rante los siguientes 10 años entre la prcr
ducción y ©I consumo en México podría
representar an margen de 14.39%, en
eomparadón del 4.45% del ciclo agrícola
2019/2020, argumentando que la estra
tegia integral podría maximizar el potencial
de las zonas productoras én MexicO; así
Como para Complementar el consumo qué
fue.se a fegidtede laliver.sifiBciónBe ta: iirr
paiBPion«ap la f¡ba eon ate países ©s
portadores Como: el caso de Grecia, Brasil
y Argentina.

Aunado a lo anterior y ramo consecuen
cia del factor Covid19, la producción na
cional podría registrar una disminución has
ta del 10%, mientras qué los requerimientos
¡fe Is fita pwiteiífM ¡muí ir%a¡ ibitaft
da en México, considerando qué las esti
maciones délas importaciones de diciem
bre 2020 a enero 202 I aumentaron

100,000 toneladas de pacas de acuerdo
a las proyecciones de oferta/demanda del
USDA.
Para cubrir esta demanda de la fibra

en México se podría contemplar la posi
bilidad de expandir las importaciones sin
costo de aranceles con países exportado1
res que: mantienen tratados y acuerdos de
comercio con México con arancel del 0%

e incentivar la producción nacional a tra
"fes d|p&gíflS£is lisIinSftciffii^Jtg Lis
píplIlJIJfes ^ la fibcs^lj ^ H |ijsd djp lü
Fideicomisos Instituidos én Relación con la
Agricultura (FIRA), donde se puede apoyar
con créditos y contrarrestar los efectos de la
pSMMTiici dta la> p*riffaetói rite Ja fibra de
este insumo.

Lo antes expuesto, podría indicar que a
pesar de la situación de menor producción
Be li fifeitiáMl ]íd#rt a nivel. Üflíriiabi
con^guencia del Covid19, podría supo
nér dé acuerdo a los analistasdé ésfé mer
eadOj ün mayor impulsó en la producción
V le® ptscios fc Ii "libra,
donde la referencia en el Comportamiento
de precios de la Bolsa de Nueva York en
el resto del 202 1, para esa materia prima
lo ubican en un precio promedio de 88.75
centavos de dólar por libra (contratos con
vencimiento entre marzo y octubre 2021)
siendo el preció: de referencia para el con
trato más cercano con vencimiento en mar
zo de este añoen 89.12centavos dedólar
por libra (último dato observado).

* Carlos Bassan Ornelas es especialista de
la Subdireecwri de Promoción de Productos
y Sep/icios de FIRÁ. "La opinión acjuíexpm
sada es deláutoryn&necesaríameptecoin
cidécgffé pijtit0 dé vista oficial de FIRA".
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Una era incierta v volátil
Tal vez nunca existió época más difí

cil que ésta para las armadoras de
aviones en el mundo. Nunca como
ahora las fabricantes habían tenido

expectativas tan altas de ventas pa
ra los siguientes años y se habían quedado
con tal cúmulo de empleados, partes, contra
tos de proveeduría, deudas y pedidos. En pa
labras del CEO de Airbus, esta es una era "in
cierta y volátil".
De hecho, las dos armadoras de aviones

más importantes del mundo, Airbus y Boeing,
venían de un año complicado, el 2019, ya
que en el caso de Boeing, la crisis del B737
MAX ya le había costado a la compañía millo
nes de dólares en bolsa, un descrédito mundial
enorme y penalizaciones al interior de los Esta
dos Unidos. Airbus, por su parte, traía una pér
dida grande debido a las penalizaciones por
los programas M400y A380. Ambas espera
ban que el 2020 fuera un respiro que no llegó.
Así, los números muestran que no sólo estos

dos años han sido un difícil bache, sino que la
recuperación todavía tardará mucho en llegar
y mientras tanto, habrá que seguir remando
contra la corriente. Veamos:
Airbus Group tuvo en 2020 una pérdida

neta de 1,1 13 millones de euros, que se su
mó a las pérdidas de 1,362 millones de eu
ros del 2019. Lo ingresos cayeron en un 29%,
al igual que los pedidos, que disminuyeron en
34%. A pesar de todo, en 2020 Airbus pudo
entregar 566 nuevos aviones, versus los 863
del 2019, y lograron introducir su nuevo mo
delo A220, una de las promesas más impor
tantes de esta Compañía ¡unto con el A321
LR, que sin duda será el avión de la década,

ya que se ajusta perfecto a las necesidades
del bajo costo con largo alcance que se perfi
la como preponderante en los siguientes años.
En otras divisiones del grupo hubo resultados
mixtos. Mientras Helicópteros tuvo un creci
miento de 4% debido a sus servicios disponi
bles, la división Defensa y Espacio cayó 4% a
su vez, ya que hubo una menor actividad en el
rubro aeroespacial.
Por su parte, Boeing terminó 2020 con

pérdidas por 11,941 millones de dólares, la
más grande de su historia, que se sumaron a
los 636 millones de dólares de pérdidas del
201 9. Los ingresos del 2020 cayeron 24%
y en 2019 las entregas de aviones tuvieron
un descenso nunca visto al pasar de 806 en
201 8 a sólo 157 en ese año, como conse
cuencia de la crisis del MAX. Por divisiones,
la de aviones comerciales fue la que más su
frió, pues Defensa y Espacio se mantuvieron
en los mismos niveles que el año previo y sus
servicios globales cayeron 1 ó por ciento.
Afortunadamente, la empresa de Seattle

puso colocar bonos por 9,800 millones de
dólares con los que solventará gran parte
de su deuda de 13,800 millones de dólares
y aunque tiene desafíos muy serios, Boeing
también ha logrado remontar la crisis del
MAX y a pesar de la demora en sus entre
gas, se espera que el Boeing 777x sea el
gran impulsor de la nueva era al sustituir a la
"reina de los cielos", el B747 que ya vive sus
ulrimos anos.

Los resultados son poco halagüeños, pero
nadie duda de la capacidad de la aviación
comercial de remontar los peores tiempos y
ojalá sea muy pronto.
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Fue cómico y hasta bochornoso
cuando los entonces mandata
rios de Canadá, Justin Trudeau;
de Estados Unidos, Barack
Obama y de México, Enrique

Peña Nieto, intentaron entrelazar sus
manos en aquella cumbre de países
norteamericanos en Ottawa, en el ve
rano del 2016. Y más, cuando dejaron
sólito a Peña Nieto.

De más pena ajena fue cuando en
noviembre del 201 8, en Argentina, el
propio Peña Nieto, Justin Trudeau, pe
ro ahora con Donald Trump, presidente
entonces de Estados Unidos, se vieron
las caras para firmar el Acuerdo Co
mercial México, Estados Unidos y Ca
nadá, ese que por acá se le ha dado
en llamar TMEC.

Fue de bochornoso, porque el primer
ministro de Canadá se dio cuenta que
Trump había firmado en el lugar equi
vocado y cuando Peña Nieto quería
forzosamente una foto con los tres mos
trando el documento, Monsieur Trudeau
decidió cuidar la imagen de su vecino
del sur. Otro desastre en la foto.

Pero, con todo y esos osos, México
ahí estaba. Presente en la relación inter

nacional más importante que tiene este
país, con el norte del continente.
El gobierno mexicano solía tener lí

nea directa con los más altos funciona

rios de los gobiernos estadounidense y
canadiense. Y si bien las relaciones lle

garon a ser muy tensas en épocas de
Donald Trump, pero México nunca per
dió la brújula de dónde estaban sus
intereses.

Ahora, mientras hoy mismo el primer
ministro canadiense, Trudeau, y el pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden,
sostienen una cumbre norteamericana,
virtual como lo marcan los tiempos de
la pandemia, el presidente mexicano,
Andrés Manuel López Obrador, anda
de guía de turistas del presidente de Ar
gentina, Alberto Fernández, a quien in
vitó a dar el banderazo de salida a los

magnos festejos patrios que pretende
para este año la 4T.
No está mal voltear al sur. Siempre

ha sido un reclamo para México el con
centrarse en su estrecha relación con

Estados Unidos. Pero no puede Méxi
co simplemente optar por un giro ideo
lógico y descuidar su relación estratégi
ca con América del Norte y que todo lo
que tenga con el presidente de Estados
Unidos sea una "cordial llamada", yya.
De entrada, no es un buen ejem

plo que López Obrador y Fernández
se vean cara a cara en estos momen

tos para un asunto protocolario, cuan

do ambos países muestran picos impor
tantes en la pandemia.
Ya le pedirán cuentas al Presiden

te argentino que aceptó que Lionel
Messi le prestara un avión para visi
tar México, pero definitivamente lo
que muestran es el poco tacto que tie
ne la izquierda latinoamericana con la
Covid19.

Mientras tanto, Biden y Trudeau no
andan tras la fotografía. De hecho,
esos dos gobiernos mantienen diferen
dos importantes, algunos heredados
del gobierno de Donald Trump y otros
derivados de las políticas del demócra
ta, como por ejemplo la cancelación
del gasoducto Keystone XL que golpea
fuerte a los canadienses.

Pero, aún así, tienen tantas cosas en
común que es indispensable ese traba
jo conjunto, bilateral. Los mandatarios
con sus asesores y funcionarios, con sus
comunicaciones virtuales y sin lucimien
tos personales.

En México hace falta, que además
de traer a los camaradas, se procuren
esos encuentros frecuentes, trilaterales,
con los socios del TMEC. Que sean re
uniones virtuales con los funcionarios,
asesores y en este caso traductores. Sin
lucimientos personales... Ese puede ser
el problema central.
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ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL PRESUPUESTO INICIAL del ae

ropuerto de Texcoco fue de 13 mil mi
llones de dólares, esto es, 169 mil
millones de pesos (cotización de 13
pesos por dólar), según anunció el en

tonces presidente Peña Nieto en septiembre del
año 2014. Cuando fue cancelado, en octubre
de 2018, se había disparado a 300 mil millones de
pesos y sólo había sido construida una tercera
parte de la obra. ¿Qué sucedió? La devaluación
y la corrupción. Si no se cancela, al final habría
costado cerca de un billón de pesos (un millón de
millones). El auditor superior de la Federación,
David Colmenares, informa que la cancelación
costó 334 mil millones de pesos, el triple de lo
que dijo el gobierno. Hay una evidente mani
pulación. La Auditoría registra como pérdida
definitiva la inversión en el proyecto, 70 mil
mill ones de pesos, lo cual es falso. Una parte
importante se aprovechará en el desarrollo de
un parque ecológico. Los bonos en circulación,
50,888 millones de pesos, se iban a pagar con
TUA (tarifa de uso de aeropuerto), que seguirá
fluyendo en Santa Lucía y en el Benito Juárez.
Por lo demás, como bien escribió en Twitter Ma
rio Campa, economista egresado del ITAM y la
Universidad de Columbia, "una auditoría no es
capaz de revelar los eventuales costos operativos
del NAICM". El presidente López Obrador hizo
un llamado a la Auditoría a revisar sus cuentas.
Colmenares no lo hará, obviamente. Ya no está
actuando como auditor, sino como instrumento
político de los intereses que representa.

Asesor de Copamiex
DAVID COLMENARES FUE electo contra la
opinión de numerosos organismos de la socie
dad civil por su identificación con el priísmo. Es
integrante del equipo de Luis Videgaray y José
Antonio Meade. Lo propuso el presidente Peña
Nieto en una terna que incluyó a Ángel Trinidad
Zaldívar y Arturo Orci Magaña. Mi opinión,
expresada aquí el 16 de marzo de 2018, fue en
este sentido: "La partidocracia representada en
la Cámara de Diputados con Morena incluida
optó por elegir a un hombre del sistema para
que vigile los gastos del gobierno. El economista
de la UNAM David Colmenares desde ayer es el
auditor superior de la Federación. En su larga
carrera dentro de la burocracia ha estado al ser
vicio lo mismo que de José Murat Casab ex go

LA MAGNITUD DE LA TRAGEDIA
bernador de Oaxacay padre del actual goberna
dor que de la Coparmex. Los diputados priístas
celebraron con una ovación a su seleccionado.
La función de la Auditoría es revisar que el pre
supuesto del gobierno federal se ejerza correcta
mente, sin desvíos corruptos. ¿Podrá hacerlo Da
vid Colmenares? A lo largo de los siguientes ocho
años le tocará auditar las cuentas del gobierno
de Peña Nieto y el que le siga. Organismos no
gubernamentales se habían pronunciado por un
auditor autónomo que fuera electo de manera
independiente a los intereses de la partidocracia.
Esa meta ideal quedó pendiente".

limpiando culpas

APENAS ENTRANDO EN funciones, Col
menares destituyó a la titular de la Dirección
General de la Auditoría Forense, Muña Dora
Buchahin Abulhosn, quien había sacado a la
luz el esquema de corrupción conocido como la
estafa maestra. En una carta dirigida al mismo
Colmenares, la funcionaría, quien llevaba 13
años en la ASF, pidió su derecho a "saber con
precisión sus razones para separarme del car
go" y señaló que quedaba ahora en estado de
vulnerabilidad, pues encabezó "investigaciones
que afectan intereses que podrían poner en
riesgo mi integridad". El cese aparentemente
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fue una maniobra para frenar las investigacio
nes que salpicaban a prácticamente todo el ga
binete de Peña Nieto, aunque tiempo después
el embarradero lo hizo el ex director general de
Pemex, Emilio Lozoya, quien desde su cómodo
"criterio de oportunidad" ha delatado a todos
los que a Colmenares supuestamente quiso
proteger. Y, como es sabido, no consiguió salvar
de prisión a Rosario Robles.

La Coronel

AGENTES DEL DEPARTAMENTO de Justi

cia de Estados Unidos arrestaron ayer a Emma
Coronel Aispuro, esposa del narcotraficante
Joaquín El Chapo Guzmán, acusada de conspi
rar en el tráfico internacional de drogas junto
con su marido. Fue detenida en el Aeropuerto
Internacional de Dulles, en las afueras de
Washington, DC. Se fijó la fecha de hoy para la
audiencia inicial ante una corte federal del Dis
trito de Columbia. Se le acusa de participar en
un esquema para importar y distribuir drogas.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

cifra de estadunidenses muertos a causa de? En un mensaje ayer en La Casa Blanca, el
presidente Joe Biden dio a conocer que La La pandemia superó ya medio miLLón. Foto Ap
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

China gana
poder
MIGUEL PINEDA
Hasta hace poco tiem

po se pensaba en Occidente
que sin democracia no

h abría desarrollo. La mayoría decía
que sólo a través del voto popular la
economía alcanzaría sus mayores
potencialidades.

TEMAS COMO LA competencia,
la innovación y la conformación de
empresas se creía que eran atribu
tos exclusivos de países democrá
ticos. Sin embargo, China muestra
que eso no es verdad y en diversos
sectores domina al mundo.

LOS PAÍSES OCCIDENTALES
más ricos le tienen miedo a la com
petencia con China y cierran sus
fronteras. El gigante asiático se ha
convertido en la economía más efi
ciente, además de que ha educado
a millones de personas para que
desarrollen tecnología y compitan
con los mejores del mundo. Los
próximos genios tecnológicos y de
diseño, como Steve Jobs, surgirán
de China.

SI DE TELECOMUNICACIONES
se trata este país avanza a pasos
acelerados y Europa y Estados Uni
dos en lugar de competir prefiere
cerrar sus fronteras, lo que pro
vocará que se queden rezagados.
G obiernos y empresas occiden
tales saben que competir contra
Huawei, Alibabá, Tencent, Xiaomi,
TikToc o SenseTime los deja muy
mal parados.

LO MISMO PODEMOS decir de
sectores tradicionales como la cons
trucción, la fabricación de trenes o
la producción de cualquier bien que
se le ocurra. En este tipo de nego
cios los chinos van al mundo de la
mano con sus bancos y las firmas
occidentales difícilmente ofrecen
condiciones similares, por lo que
colocan barreras proteccionistas y
exhortan a los países pobres a que
no se alien con empresas asiáticas.

OTRO EJEMPLO ES el de la vigi
lancia y seguridad, en donde se acu
sa al gobierno de Pekín de ir en con
tra de la privacidad. Sin embargo,
tanto en Europa como en América
los sistemas de vigilancia y control
son igual de invasivos, incluyendo a
las redes sociales.

EN MATERIA DE avances finan
cieros China también lleva la delan
tera a través de empresas fintech.
Un ejemplo es Ant Financial, ligada
a Alibabá, que ya es más grande, di
versificada y tecnológicamente más
avanzada que Visa y MasterCard
y ofrece todo tipo de servicios en
línea, como créditos y seguros con
soluciones inmediatas.

NO HAY DUDA, la gran potencia
asiática comienza a dominar la eco
nomía del mundo y no habrá otro
país que la pueda superar durante
las próximas décadas.
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MÉXICO SA
Mineras canadienses, otra vez

First Majestic evade al fisco
CARLOS FERNANDEZVEGA

Quisieron posicionarlas co
mo "ejemplares" y "socialmente res
ponsables" dado que, según dicen, en
su nación de origen cumplen con todas
las leyes, pero en los hechos son recu

rrentes las denuncias (laborales, fiscales y más) en
contra de los consorcios mineros canadienses que
operan en nuestro país mediante generosas con
cesiones otorgadas por el gobierno federal, para
extraer, principalmente, oro (de éste, alrededor de
70 por ciento está bajo su "resguardo").

LA ACTITUD DE los consorcios mineros cana
dienses no es nueva y se acostumbraron a que los
gobiernos neoliberales les permitieron todo tipo
de excesos y todavía les aplaudieran. Sin embargo,
los representantes del país de la hoja de maple se
"incomodaron" con la llegada del nuevo régimen,
porque los hace cumplir con la legislación vigente.
Y eso ya no les gustó.

A PRINCIPIOS DE mes el Servicio de Adminis
tración Tributaria (SAT) anunció que (auditorías
de por medio) el gobierno de México obtendría
más de 500 millones de dólares (alrededor de 11
mil millones de pesos) de la minera canadiense
First Majestic Silver por impuestos no pagados,
tras mantener artificialmente bajos los precios
de la plata durante la última década con el fin de
"trasladar" las ganancias a paraísos fiscales. He
ahí una muestra de los "ejemplares" y "socialmen
te responsables" que son los citados consorcios.

AYER EL PRESIDENTE López Obrador recordó
el caso anterior e hizo un llamado al embajador
de Canadá en México, Graeme C. Clark (lo fue en
Perú y Bolivia, países mineros), que tome carta en
el asunto, porque hay empresas de esa nacionali
dad que operan en el país y no quieren pagar los
impuestos que, por ley, les corresponden.

TAMBIÉN LO "EXHORTÓ" para que dichos
consorcios atiendan los reclamos de los trabajado
res, a los que dan largas y más largas. Sin embar
go, sucedió algo inaudito, pues ayer el Sindicato
Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos,
Siderúrgicos y Similares de la República Mexica
na, que preside Napoleón Gómez Urrutia, llegó
a un acuerdo con la evasora First Majestic, por
medio del cual se concretó un aumento integral

de 17 por ciento (aumento directo al salario, 8 por
ciento; bonificaciones, 6 por ciento, y prestacio
nes, 3 por ciento) para los trabajadores de la mina
de Toyoltita, Durango.

PERO EN MATERIA impositiva ni un milímetro
de avance, porque empresas como la citada, dice
el presidente López Obrador, recurren a despa
chos de abogados que pretenden llevar el litigio
a instancias internacionales, "cuando se trata
nada más de una obligación fiscal; tiene que pagar
impuestos y no los quiere pagar, y está queriendo
utilizar el tratado (TMEC) para ir a tribunales in
ternacionales". Entonces, "ojalá y el embajador, sí,
ojalá y los convoque a que entren en razón porque
eso no se puede permitir".

Y NO ES la primera vez que el presidente Ló
pez Obrador "invita" al consorcio minero a que
cumpla con su obligación fiscal, ni "convoca" al
embajador canadiense. De hecho, la "invitación"
de ayer no es más que la reiteración de lo que pú
blicamente dijo en junio de 2020, cuando advirtió
que "algunas empresas mineras canadienses no
están al corriente (en el pago de sus impuestos) y
quieren ir a tribunales internacionales; entonces,
aprovecho para mandarle un mensaje respetuoso
al embajador de Canadá (en México, es decir, el
mismo Graeme C. Clark) para que nos ayude a
convencerlas; ¿para qué vamos a tribunales?, si
es muy claro que tienen esas deudas con el SAT, y
ojalá nos ayude a convencerlas".

NO SE SABE si el diplomático canadiense no ha
sido notificado de la petición o, tal vez, tenga pro
blemas auditivos, pero lo que sí es que ocho meses
después de la petición original, el embajador en
nada ha contribuido para corregir la "anomalía
fiscal" del consorcio minero de su país, al que los
gobiernos neoliberales le otorgaron concesiones
que amparan más de 200 mil hectáreas de terri
torio mexicano, mismas que estipulan que toda
diferencia se resolverá conforme a las leyes mexi
canas y en tribunales mexicanos.

Las rebanadas del pastel

LOS ABAJO FIRMANTES del Pacto por México
se comprometieron (diciembre de 2012) expedir
"una nueva ley para la explotación minera", la cual,
casi ocho años después, brilla por su ausencia.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Tras cancelar el NAIM con un posible costo de casi 332 mil millones de
pesos para el patrimonio público, el Gobierno de México inició el Ae
ropuerto Internacional Felipe Ángeles, "para el cual no hay normas,

ni reglas para planear la construcción de un aeropuerto mixto, lo que puede
presentar riesgos en el proceso de construcción y operación'", apunta la Audi
toría Superior de la Federación, que dirige David Colmenares, que, agrega, esa
terminal no tenía concesión de operación por parte de la SCT en julio de2020.

Vaya, algo así como lanzar el Rover Perseve
rance sin saber a bien a bien dónde queda Marte.

A lo largo de las 116 páginas del reporte indivi
dual 2019,0067 de la ASF, se expone la premura
con que se inició el proyecto del Presidente An
drés Manuel López Obrador, de las omisiones y
deficiencias surgidas desde su concepción hasta
la ejecución, por lo que abundan las recomen
daciones para subsanar la falta de planeación y
coordinación institucional.

Vaya, los auditores señalan que durante la
gestión de Javier Jiménez Espriú, con el oficio
Núm. 5.1.203.170, la SCT informó que la Agen
cia Federal de Aviación Civil (AFAC) asesoraba
la construcción de la nueva terminal con base

en las recomendaciones de Organización de
Aviación Civil Internacional (OACI), encabezada
por Fang Liu, para elaborar proyectos ejecutivos,
diseño del espacio aéreo, seguridad operativa y
vigilancia del proceso constructivo en coordina
ción con la Sedeña, de Luis Cresencio Sandoval
... pero la SCT no acreditó documentalmente tal
coordinación.

Muchos planes, pero sin lana. Y al no incluirse

los análisis de factibilidad urbanoregional de
Santa Lucía, la Sedatu, de Román Meyer, tuvo
que iniciar una auténtica maratón de análisis y
estudios, empezando por el tropezado procedi

miento con que la Sedeña adquirió 1,091 hectá
reas, y buscar soluciones específicas para la re
mediación ambiental y reconfiguración urbana.

Aunque la Sedatu elaboró la estrategia para el
Programa Territorial Operativo de la Zona Norte
del Valle de México (PTOZNVM), el auditor
apunta que "no plantea el esquema efectivo de
financiamiento, ni asegura o establece una se
cuencia en el tiempo respecto de la elaboración
y conclusión de las acciones por lo que el PTOZ
NVM no contiene mecanismos para dar un se
guimiento, evaluación y retroalimentación efec
tivos a cada uno de los programas y proyectos".

Y en cuanto a los proyectos de accesos terres
tres y sistemas de transporte masivo a la obra
encomendada al general Gustavo Vallejo, la ASF
señala que "la información presentada por las
dependencias fue insuficiente para demostrar
la consolidación del sistema integrado de movi
lidad relacionado con el AIGFA", pues no especi
fica "tiempos de construcción y conclusión de

las obras, así como los responsables de realizar
las mismas y el esquema de financiamiento"
cuando la primera fecha de apertura está previs
ta para marzo 2022.

Y hasta aquí, sólo la mitad de la auditoría.
Tren Maya, definición T5, A diferencia de Santa
Lucía, el proyecto del Tren Maya encomenda

do a Fonatur, que dirige Rogelio Jiménez Pons,
cuenta con planeación mucho más elaborada y
programas de ejecución analizados y revisables.
No obstante, como toda megaobra, enfrenta vi
cisitudes y cambios en los frentes de trabajo y
operación: en los próximos días se definirá si el
Segmento Norte del Tramo 5 (Cancún Aeropuer
toPlaya del Carmen) será ejecutado por algunos
de los 10 consorcios que recién presentaron ofer
tas económicas y técnicas... o por la Sedeña. Lo
que sí se definió es que se mantendrá la ruta
original y no bajo la servidumbre de paso de las
redes de transmisión de la CFE.

TrabajoTMEC. Y el Observatorio Ciudadano de
la Reforma Laboral, que coordina Alfonso Bou
zas, organiza discusiones con especialistas de
Estados Unidos a fin de precisar los cambios en
la legislación laboral en el marco del TMEC. Por
ejemplo, en un informe al Comité Laboral Inte
rinstitucional y al Congreso de Estados Unidos,
se destaca la importancia de aprovechar y forta
lecer la relación del sindicalismo mexicano con

el estadounidense para profundizar los logros de
la reforma laboral en beneficio de las y los traba
jadores de ambos países, a fin de un comercio
equilibrado, sostenido por la productividad y no
por la precariedad laboral.
Twitter: ®mfloresarellano
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La rosa de los vientos... Los

países como hoy los co
nocemos se forjaron al ca

lor de los grandes movimientos
migratorios.

Actualmente cerca de 281 millones

de personas han salido de sus patrias en
busca de mejores condiciones de vida.

Si bien durante 2020 la migración mun
dial sufrió un retroceso cercano al 30%,
como resultado de las disrupciones en el
otorgamiento de visas y permisos de tra
bajo, la realidad es que en buena parte del
planeta el músculo migrante es nodal para
la productividad.

Sólo en los países miembros de la 0CDE
un tercio de los trabajados en sectores
como transportes, limpieza, alimentos y
servicios de TI se explica por la presencia
de esos forasteros, así como 24% de los
doctores y 16% de las enfermeras...

De reversa... A su vez, en EU las manos
extranjeras agrupan 46% de las labores
domésticas, 24% de los servicios turísticos,
23% de actividades de logística y 30% de
los empleos en seguridad.

Como quiera, en la llamada tierra de

las oportunidades los constantes embates
para frenar los flujos migrantes han gene
rado enormes disrupciones en la llegada
de mano de obra desde México.

Además, aunque el pasado jueves el
presidente de EU, Joe Biden, presentó su
propuesta "US Citizenship Act 2021", la
cual abriría una vía de permisos tempora
les y acceso a la ciudadanía para migrantes
tras 5 años, persisten voces discrepantes,
incluso entre los demócratas, por lo que su
aprobación se ve cuesta arriba...

Echar raíces... Bajo ese escenario, el motor
migratorio desde México hacia EU podría
mantener una tendencia descendente.

Jesús Cervantes, gerente de Estadísticas
Económicas del CEMLA, hace ver que del
2014 al 2019 se observó una caída en el nú
mero de migrantes mexicanos hacia ese
país del 6.6%; es decir, que hubo un retor
no cercano a las 783 mil personas.
Lo anterior se tradujo en el envejeci

miento de esa población. Hoy la edad media
de ese grupo es de 44.7 años, desde los 38
años de hace apenas una década. De hecho,
del 2007 a la fecha el porcentaje de migran
tes nacionales de entre 18 y 44 años pasó del
64% al 47%, mientras que los mayores de 55
años se duplicaron del 12% al 25.7%.

Como quiera, los ingresos de estos ma

duros migrantes crecieron. Una situación
que abonó a una mejor calidad de vida e
incluso la adquisición de una vivienda.

La masa salarial de nuestros paisanos
en EU supera ya los 287 mil millones de dó
lares anuales, mientras que el porcentaje
de esa población en situación de pobreza
pasó del 28.9% al 16% en 10 años.

En ese contexto, la mitad, el 50.1% de
ellos, tiene casa propia en ese país, de los
cuales 58% lo hizo mediante una hipoteca.
Así que le guste a quien le guste, migran
tes echan profundas raíces...

ARRANCA CONFERENCIA
REGIONAL DE MUJERES

Entre hoy y hasta el 25 de febrero., se
llevará a cabo la "Sexagésima Conferencia
Regional sobre la Mujer en AL y el Caribe"
en donde el principal foco estará en la au
tonomía de las féminas y el impulso de
una recuperación incluyente tras el paso
de la pandemia.

Por allá, Alicia Bárcena, timón de la
Cepal; MaríaNoel Vaeza. directora regio
nal para las Américas y el Caribe de la ONU
Mujeres; Mónica Zalaquett, presidenta de
la Conferencia Regional sobre la Mujer de
AL y el Caribe, y Nadine Gasman, manda
más del Inmujeres.
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El proceso de producción
de electricidad consta de

cuatro etapas: genera
ción, transmisión, distribución y
suministro.

Se considera (tema que debe discutirse),
que las etapas intermedias (transmisión y dis
tribución), son monopolios naturales (cuando
una sola empresa genera la oferta necesaria
para atender a la demanda a menor costo de
lo que lo harían varias empresas compitiendo),
por lo que están en las manos exclusivas de
la CFE (el que sean monopolios naturales no
quiere decir que el monopolio tenga que ser
gubernamental), mientras que la generación y
suministro no son monopolios naturales, por
lo que, permitiendo la participación de em
presas privadas en generación y suministro,
pueden sujetarse a las disciplinas de la compe
tencia, precisamente lo que sucede hoy, sobre
todo en generación (por el lado del suministro
existe la figura del Suministrador de Servicios
Básicos, que lleva electricidad a usuarios que
no participan en el Mercado Eléctrico Mexi
cano, como es el caso de los usuarios residen
ciales, siendo que cualquier particular, previa
autorización de la Comisión Reguladora de
Energía, puede ofrecer el servicio. Actualmen
te la CFE es el único Suministrador de Servi

cios Básicos).
La única etapa del proceso de producción

de electricidad con participación de la ini

ciativa privada, y sujeta a la disciplina de la
competencia, es la generación, con empresas
privadas generando limpiamente electricidad,
usando al sol y al viento como fuentes de ener
gía, y vendiéndosela a la CFE, que también la
genera, pero de manera sucia, utilizando car
bón y combustóleo. Además de generar elec
tricidad de manera más limpia que la CFE las
empresas privadas la generan a menor costo.
¿En qué consiste la contrarreforma eléc

trica de AMLO? En esencia en modificar el

sistema de despacho de las centrales eléctri
cas de la CFE, dándoles prioridad a sus plan
tas generadoras, desde hidroeléctricas hasta
termoeléctricas, más contaminantes y más
caras, en perjuicio de las empresas privadas
que generan electricidad, más barata y menos
contaminante.
La contrarreforma tiene la intención de

devolverle a la CFE el monopolio de la genera
ción de electricidad, con lo cual la CFE tendría
nuevamente el monopolio de todo el proceso
de producción, desde la generación, pasando
por la trasmisión y distribución, hasta el su
ministro, precisamente lo que AMLO quiere,
partiendo del prejuicio por el que afirma que
los sectores estratégicos de la economía deben
ser monopolios gubernamentales, lo cual es un
error.

La contrarreforma eléctrica de AMLO aten

ta contra la salud (electricidad más contami
nante), y la economía (electricidad más cara),
de los mexicanos. Atenta contra nuestro bien

estar. ¿A cambio de qué? De consolidar el mo
nopolio de la CFE.
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No basta la
disciplina fiscal

£
¦ iempre he pensado que el mejor

¦ presidente que México ha tenido
J enlahistoriarecienteesErnesto

Zedillo. No solo recibió aun país en caos al sus
tituir a un candidato asesinado, un México roto
con Ejército Zapatistay una ola de secuestros,
crímenes políticos, etc. recibió un México que
brado. En aquel entonces no era público cuán
to había en el Banco de Méxicoy no estaba claro
cuánto había en vencimientos de deuda El tipo
de cambioerafijoy cuando le entregan alpaís se

mueve la banda de flotación que, en pocas pala
bras, se deja flotar. El tipo de cambio fijo es un
error y era insostenible. Hoy solo China man
tiene su régimen cambiario fijo porque tiene
más de tres trillones de dólares en reservas y le
alcanza Hay otros países que hanlogrado man
tener un régimenfijo, pero aun costo muy alto.
Cuando Zedillo llega, truena todo, caos to

tal, devaluación, tasas de interés arriba de ciento
por ciento, hipotecas impagables y un país con
6 mil mdd en reservas y vencimientos en el si
guiente trimestre por más de $25 mil Tuvoque
salir al quite Bill Clinton y darnos un crédito
de 30 mil mdd. Esto no podía seguir así, y Ze
dillo implementa algo costoso y doloroso, pe
ro que hasta hoy conservamos y que ha marca
do una diferencia: la disciplina fiscal. ¿Qué es?
Gastarse lo que se recauday no mucho más. En
nuestro caso es gastar lo poco que se recauda,
ya que tenemos una pésima estructura fiscal. A
veces nos gastamos un poco más y a eso se le co
noce cómo déficit Pero si es pequeño, es mane
jable y permite mantener finanzas públicas sa
nas. Esto que empezó Zedillo lo mantuvieron
Fox, Calderón, Peña y López Obrador. La
relación de deudavs. el PIB desde que hay finan
zas públicas sanas ha oscilado entre 30 y 50%.
Eso hace que la calificación crediticia del país

seabuenayhayaapetitoporinvertirenMéxieo.
Lo que quiero decir es que sí es fundamen

tal mantener la disciplina fiscal y las finanzas
públicas sanas, eso nos ha dado estabilidad en
la parte macroeconómica y nos ha permitido
tener transiciones tranquilas. También nos ha
permitido captar IED alargo plazo. Dinero que
genera empleos, riquezay crecimiento. Que la
gente que encabece Hacienda y el banco cen
tral mantenga esta disciplina y que compren
dan que esto no se puede tocar o cambiar. Lo
que tiene que venir acompañado de mensaj es y
directrices, así como de una visión congruente.
Recaudar poco y gastarlo en gasto social no

nos endeuda, pero no aporta crecimiento; el di
nero se gastay se interrumpe un círculo virtuoso
donde también la recaudación se invierte en in
fraestnicturayapoyosalossectoresproductivos
paragenerarempleosybienestar.Ademásdeno
invertir y gastar, mandamos señales de descon
fianzae incertidumbre: NAIM, plantas cervece
ras, cancelar proyectos de inversión energética,
tocarlas reservas de Banxico, recepción de efec
tivo, pésima estrategia de vacunación, etc.
Por más disciplina fiscal que tengamos, si no

viene con acciones y visiones congruentes, pue
de ser insuficiente y provocar una pérdida en la
calificación crediticiay el grado de inversión.
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CAMBIO DE AIRES

Francisco Quiroga,
al servicio exterior

¿Recuerda la desaparecida
subsecretaría de Minería? Nos

cuentan que Francisco Quiro
ga, último titular de esa depen
dencia (que aún añoran las em
presas mineras) no estará más
en las sombras. Fuentes cerca

nas dicen que él está por recibir
un nombramiento para el ser
vicio exterior; mientras, ofre
ce consultas como experto del
sector minero y metalúrgico.
ORRA ADUANAL

Gestionarán puente
para \ue\o Laredo
En la toma de protesta de Yo
landa Malagón Medina como
laprimera presidenta de la Aso
ciación de Agentes Aduanales
en Nuevo Laredo, el goberna
dor de Tamaulipas, Francisco
García Cabeza de Vaca, pro
metió gestionar la construc
ción de un nuevo puente in
ternacional para hacer de este
municipio la principal aduana
terrestre de México haciaEU.

PROPIEDADES

Fibra Prologis mueve
portafolio de edificios
Fibra Prologis, que dirige Luis
Gutiérrez Guajardo, compró

por 18.6 mdd tres propiedades
que suman 258 mil 912 pies
cuadrados cerca del aeropuer
to de Toluca, que espera rentar
este año. Además vendió por
25.1 mdd tres edificios de 493

mil400pies cuadrados, ocupa
dos en 69 por ciento ala Finsa,
que preside Sergio Arguelles.
DAÑOS COLATERALES
Cierre en Costa Rica

quita a Lala 433 mdp
Grupo Lala, que dirige Arquí
medes Celis, cerró en diciem
bre su operación en Costa Rica,
con lo que renunció a ventas
por433 mdp; la decisión tam
bién impactó en 830 millones
en Nicaragua, por ajustes en
créditos mercantiles y activos.
Con ello se concentró en mer
cados como el mexicano.

CARGAMENTO DE ATÍJJV

Grupomar, listo para
atender la Cuaresma

El jueves pasado arribó a su
máxima capacidad el buque
María Fernanda al puerto de
Manzanillo, Colima, luego de
levantarse la veda de pesca de
atún el 22 de enero. El carga
mento fue para Grupomar, que
preside Antonio Suárez, con
el que atenderála demanda por
Cuaresma a través de su marca
Tuny, entre otras.
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Drones, de entretenimiento a primera necesidad

a industria de la aviación no
tripulada está evolucionan
do rápidamente, Los expertos
aseguran que JO21 será final
mente el año en que el despe
)gue a gran escala de esta in

dustria sea una realidad.
Apenas a mediados del mes pasado,

la Administración Federal de Aviación
{FAAJ aprobé los primeros vuelos co
merciales de drones completamente au
tomatísadosf más allá da la línea de vis
ta. Se estima que a la fecha, en Hitados
Unidos existen 1.25 millones de drones
personales y 38 5 mil drenes comereia
¡es.
Ahora. Iíi FAA pronostica que para

el rüo 202 3» sólo el número de drones
comerciales llegará a 815 mil. nías del
doble del numera actual, en gran parte
porque más empresas adoptarán pro
gramas de vehículos aéreos no tripula
dos. mejor conocidos como drones para
entregas, inspecciones y otros usos. Ase
guran que podrían ser una solución útil
para el desafio de llevar vacunas a las
personas en áreas rurales a de difícil ac
ceso, al tiempo que sienten las bases pa

ra una nueva era de entrega de mercan
cías con, drones,

Pero el asunto nodal es que la com
plejidad dlc la aviación no tripulada de
saira el sistema normativo de la aviación
tradicional. Los drones requieren siste
mas para evitar i incidentes í accidentes.
De acuerdo con Amasnn. los controla 
dores de drones de entrega utilizarán
principalmente sistemas automatiia
doi para operar flotillas de vehículos aé
reos para transportar carga a los clien
tes. Se insta a los Estados a que establez
can y adopten regulaciones basadas en
el rendimiento.

Los sistemas de aeronaves no tripu
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ladas |HASJ representan una innova
ción tecnológica para la aviación, un
elemento emergente en el mercado que
ha expandido Jas opciones disponibles
para complementar la transportación
pero son. al mismo tiempo, un enorme
desafio, sobre todo para países emergen
tes donde con muchos trabajos: se cuen
ta con tecnologías que permiten contra
lla? aviones de pasajeras.

Es por elioi que la Organiiución de
Aviación Civil Internacional (GAO) es
tá trabajando en la integración en ope
raciones de vuelo por instrumentos, en
herramientas pana los HAS y en educa
ción y conciencia. Según OÁO, desde

el brote de CU VID19 las operaciones
de Jas UAS han mostrado ser eficientes
y seguras con bajos requerimientos de
contacto, pero se debe continuar pro
duciendo normas y métodos recomen
dados, mejor conocidos corno SAKP pa
ra las operaciones de las aeronaves pilo
tadas a distancia.

Usté organismo también ha estado
trabajando para desarrollar regulacio
nes modelo de los drones para los go
biernos y la industria con información
sobre la forma de operar de los RP AS y
UAS de manera segura, dónde y pirqué
algunas nonas son peligrosas, así como
orientación sobre su uso en ayuda hu
man itaria y respuesta a emergencias,
operaciones más allá de la visibilidad
directa visual, tránsito aéreo y capaci
tación en línea sobre sus fundamentos.

En este contexto, es muy importante
formar al público en general sobre gl uso
de los drones y HAS. informarles quié
nes son los reguladores, qué y cómo re
gulan: también se debe informar sobre
la industria, incluyendo quiénes son los
fabricantes, los proveedoras de servicio,
los operadores y otros usuarios del es
pacial aéreo,

Lú'OÍBfi 123.45: Además, se debe inves
tigar y hacer justicia en el caso de Mexi
cana de Aviación: anular las irregulari
dades, castigar a los responsables, resar
cirle a los trabajadores su patrimonio y
dejar de culparlos por el quebranto.
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fiene el empleo su mayor deterioro en la historia: Engerí
Insuficiente el TMEC para atraer inversión extranjera
La banca seguirá siendo parte de la solución: ABM

1 deterioro en la cantidad

y calidad del empleo pare
JmI ce irremediable en México.

IVclaraciones del l'residen

Jk\ te de la República. Andrés
Manuel lópez Obradoren el

sentido de que en el sector eléctrico. Jas
empresas extranjeras solo vienen a sa
quear y robar al país, no ayuda a incre
mentar el capital productivo. De acuer
do a cifras de Ja secretaria de Economía,
que lleva Tatiana Couthier la Inversión
extranjera directa se contrajo 11.4 por
ciento el año pasado y Ingen Capital,
que lleva Juan Pablo Imperen asegura
que en los 26 meses que llevamos de es

ta administración se perdieron más 636
mil empleos privados formales, la ma
yor pérdida en la historia económica
del país.

El rechaio a la inversión privada en
esta administración ha debilitado al em

pleo en México. La cancelación de las
rondas petroleras, la subasta en el sector
eléctrico, la construcción del aeropuer
to en Texeoco, la planta de cervecera de
Constellations Brands en Mexicali. ade

más de un dfecruso populista, en el sen
tido de que ni Peines ni CFE pueden ser
empresas monopolicas, porque en ellas
radica la soberanía de la Nación, inquie
tan potenciales proyectos de inversión.

0 Tratado de Libre Comercio, que te
nía la vocación de incrementar las in
versiones. además de Impulsar el comer
cio, cada vas luce impotente para gene
rar, como en el pasado, empleo por par
te del sector privado y el sector público,
i pesar de las grandes obras en marcha.
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es insuficiente para crear fuente de tra
bajo, que se deterioraron o desaparecie
ron a la par de la pandemia.

La segunda parte del sexenio se te
me una crisis de empleo, pues además
de los que se perdieron, se suman Da de
manda dé jóvenes en edad de trabajar y
mucho de ellos con cuneras universita
rias. que suman una demanda de 500
mil empleos anuales.

H Centro de Estudios de BBVA. que
lleva Curios Serrano, es claro al señalar
que "el 2021 inició con una creación de
empleo débil. De acuerda con cifras del
Instituto i Mexicano del Seguro Social en
enero se crearan 47 mil empleos en su
comparación mensual, nivel inferior pa
ra un mes de enero desde 21115™.

ta recuperación del empleo está sien
do más lenta que la inicialmcnte previs
ta. El presidente López Obrador seña
ló hace unos meses que el nivel de em
pleo previo a la pandemia se recupera

ría hacia manojulio de este año. Así co
mo van las cosas, y considerando que la
pandemia, está obligando a mantener
restricciones a la actividad productiva,
esta recuperación podría darse hacia el
segundo trimestre del próximo ano, se
ñaló Erigen Capital

FORTALEZA. A decir del presidente de
la Asociación de Bancos de México, l uis

Niño de Rivera, la banca seguirá siendo
parte de la solución a los problemas del
pala. A pesar de la contracción econó
mica y lo atípico del 2020, los indica
dores financieros de la banca, muestran

fortaleza. El crédito tuvo, un comporta
miento heterogéneo en 2020 y a finales
del año comenzó a notarse una recupe
ración en algunos sectores, asi como en
los vinculadas cao las exportaciones.
El dirigente bancario comentó que

'tras el programa de diferiniiento de ca
pital e intereses, que de mam» a julio de
2020 benefició a más de 8,6 millones de
clientes con 1.1 billones de pesos de eré
dita inscrito:: y después de las ¡reestruc
turas, que de octubre; a enero de 2021
favorecieron a más de I,. .1 millones de
clientes con 114 millones de pesos de
crédito reestructurado, la banca.
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

Falta de
inversión
privada en
generación
eléctrica

ESTATIZAR EN SU MAYORÍA A LA
INDUSTRIA ELÉCTRICA, VA A REDUNDAR
EN LA FALTA DE INVERSIÓN PRIVADA
EN NUEVOS PROYECTOS DE GENERACIÓN
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A NUEVA POLÍTICA eléc
trica, dirigida a fortalecer
a la Comisión Federal de

Electricidad (CFE) y es
tatizar en su mayoría a la
industria eléctrica, redun
dará inevitablemente en la

falta de inversión privada en nuevos proyec
tos de generación y, en el corto plazo, en un
incremento de tarifas de la Comisión para la
industria y comercio, aún cuando se tenga el
bien intencionado objetivo de mantener las
tarifas en el mediano plazo. La única forma
de evitarlo sería con mayores subsidios para
financiar las pérdidas de la CFE.
Anticipando el resultado de la sentencia

de la Suprema Corte de Justicia de La Na
ción (SCJN) en contra de las disposiciones
administrativas para implementar la nueva
política energética que pretendía modificar el
régimen de competencia vigente, el primer
día de febrero de 2021, el Presidente instru
yó a la Secretaría de Gobernación a enviar
una iniciativa preferente para cambiar la
Ley de la Industria Eléctrica (LIE). Consiste
en modificaciones que afectan inversiones
existentes y que afectarán a las futuras.
Las que dañan inversiones existentes:
1. Sustituir el actual orden del despacho

de centrales eléctricas con base en el precio
más bajo (Despacho Económico en régimen
de competencia) por el de preferente de las
centrales de la CFE (Despacho Estatista en
régimen monopólico).
2. Revisar los contratos de compra de

electricidad de centrales privadas al servicio
de la CFE (productores independientes).
3. Revocar los permisos de autoabaste

cimiento que gozan de subsidios en trans
misión y distribución.
4. Permitir que la CFE reciba certificados

de energía limpia de centrales de generación
de ese esquema que entraron en operación
previo a la Reforma de 2013.
Las que dañarán inversiones futuras:
5. Eliminar la obligación de la CFE de

comprar energía en procesos competitivos
transparentes (subastas) para que pueda
negociar unilateralmente con privados la
construcción de centrales.

6. Eliminar el libre derecho de las empre
sas de generar electricidad de forma com
petitiva (con y sin emisiones), al restringir el
otorgamiento de permisos de generación a
la decisión unilateral del Presidente, a través
de la Secretaría de Energía.
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El común denominador de las reformas es
allegar ingresos a la CFE para darle ventaja
competitiva frente a la inversión privada.
Si la reforma se aprueba como propuso el

Ejecutivo federal, se ha anunciado que habrá
fracciones parlamentarias que promoverán
controversias constitucionales.
Si la reforma se negocia y se retiran algu

nos temas por violación a capí
tulos de inversión extranj era al
amparo de los tratados interna
cionales, entonces sólo algunos
ingresos se adicionarán a la CFE.
El discurso del Presidente ha

sido "beneficiar" a la población y
no a las "empresas privadas", por
lo que se esperaría mantener el
subsidio a bajos consumidores,
no incrementar las tarifas a los
consumidores residenciales y
subirlas a altos consumidores
industriales y comerciales.

Para cuándo se esperaría el incremento
de tarifas? Siendo un año electoral, para
2022. Sin embargo, eso podría anticiparse
dada la precaria situación de la CFE.

De cuánto sería el aumento? Estima
mos que dependiendo de la ubicación de la

industria y comercios, aunque anticipamos
un alza de por lo menos 10 a 15 por ciento
para regiones con clientes industriales y co
merciales de CFE y de 35 por ciento para los
clientes en todo el territorio que actualmente
están siendo autoabastecidos por privados,
Dado que se restringiría la nueva gene

ración a la capacidad de desarrollo de la
CFE, se estima que se perdería
la inversión de la mitad de 2,000
MW de capacidad adicionales
requeridos cada año. Si estima
mos que en promedio el costo
es de 20 millones de pesos por
cada MW de nueva capacidad de
generación, la inversión príva
da que se dejaría en el resto de
la administración sería 60 mil
millones de pesos; eso si la CFE
logra desarrollar o modernizar
1,000 MW de capacidad cada

año, con otros 60 mil millones de pesos.
Si se regresa al esquema estatista para

generar electricidad, se incentivarán las
ineficiencias históricas de la CFE, lo que
redundará en el incremento de tarifas eléc
tricas, o bien, en subsidios provenientes del
erario piíblico para mantenerlas donde están.
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En 2030 va restringir los seruicios financieros a
clientes de generación eléctrica cuyos ingresos
dependan en más de 10% del carbón térmico

ocas cosas van a funcionar para combatir
el cambio climático y reducir las emisiones
ele dióxido ele carbono (C02j si no ocurrenP como parte de un comportamiento colec
tivo que obligue a dejar de utilizar fuentes
cíe energía contaminantes.

Este comportamiento tiene que operar
como un cerco que obligue a quienes funcionan dentro de
ciclos contaminantes a modificarsus hábitos. En pocas pala
bras: seguir siendo contaminante debe volverse inaceptable.

Un paso importante en la industria financiera lo dio ayer
Santander, el banco que preside Ana Botín y en México dirige
Héctor Grisi. El banco anunció que en 2030 dejará de dar
servicios financieros a clientes de generación eléctrica cuyas
ventas provenientes ele generación por carbón excedan diez
por ciento, y que eliminará, también en ese año, tocia expo
sición a minería de carbón. El banco dijo que a más tardar en
2050 toda su operación será neta c!e emisiones de carbono.

Santandertambién dijo que a más tardar en siete meses
añadirá otros sectores que deben descarbonizarse y a los
que aplicará también políticas acordes a sus objetivos sus

tentabas. Estos sectores incluyen
transporte, minería, gas, petróleo, y
metalurgia.En 2050, toda

¿Qué es lo que ocurrirá? Que pausu operación
latinamente este banco global emva a ser libre
pezará a solicitar que los clientes quede emisiones
financia y las entidades con las quede carbono
hace banca —captación y financia
miento—, deberán probarle que son
verdes y que se comprometen con

los compromisos del Acuerdo de París. En la medida en que
no cumplan el banco se desvinculará ele ellos.

Otros bancos enormes, como Bank of America o Deutsche
Bank, han anunciado bolsas de cientos de miles ele millones
de dólares para financiar proyectos sustentables. No obstante,
hasta el año pasado se estimaba que sólo 35 por ciento cíe
los bancos europeos grandes había alineado sus estrategias
corporativas para vincularlas a los objetivos del Acuerdo cíe

cíe Share Action.
reciente, tanto BBVA como de Credit
puntaje, operando como si nada;
ha dado un brinco hacia el grupo

sus estrategias al Acuerdo de París.
anunciado por Santander para combatir

Botín lo puso en perspectiva: "El
emergencia global. Somos uno ele

mundo, con 148 millones de clientes".

banqueros desmenuzó los datos de
de 2020: la demanda de crédito

.2 por ciento; mientras que la ele las
empresas bajó 6.5 por ciento; y la

disminuyó 7.2 por ciento. Luis Niño
disponibles 1.4 billones ele pesos para
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Con la Ley Fíntech es factible que las empresas de
uales puedan relacionarse con firmas que ofrecen
diversos productos financieros

n la modernización de los medios de pago
de los últimos anos destacan los monede

ros electrónicos ele las empresas de vales.E Actualmente existen 25 monederos de

despensa autorizados por el Servicio de
Administración Tributaria (SAT), con una
deducción fiscal para las empresas que

oscila entre 47 y 53 por ciento.
Se trata de un mercadoque ha dado mayorvaloragregado

a esos medios de pago,y como le decía, los vales se ven como
un incentivo relevante para los trabajadores y sus familias.

En el caso de Feenree ofrece promociones con aliados
comerciales y pago de servicios; Sí Vale tiene esquemas de
adelanto de nómina, beneficios ele salud y telemedicina; y
Sodexo ya opera una tienda en línea y el pago de servicios,
además cíe planes cíe reconocimientos e incentivos para ios
colaboradores, por lo que han dado mayorvaloragregado a
esos medios de pago.

En ese tenor, cíe ios más de nueve millones de beneficiarios

del monedero ele despensa que originalmente compraban sólo
en tiendas de autoservicio ahora han migrado a plataformas

de comercio electrónico como Rappi,
Mercado Pago, Uber, Amazon, Mer
cado Libre y Cornershop, entre otras.Existen 25

Otro mercado que se ha mantemonederos de
nido en la pandemia son los vales dedespensa
combustible que son regulados porautorizados
la autoridad con una cleducibilidad

por el SAT ele 100 por ciento ele ese gasto.
Los vales de gasolina mueven al

año más de 70 mil millones ele pesos,
dónele destaca la francesa Eclenrecl, con una participación ele
40 por ciento; Efecti vale, con 24 por ciento; Sí Vale, con 22 por
ciento y Soclexo, con 13 por ciento, con alternativas dirigidas
al control ele flotas vehiculares con volumetría y telemetría
para administrar el consumo y registro ele la ruta del vehículo.

Las valereis aspiran a un universo de cerca de 4.2 millones de
Pymes, un nicho ele gran potencial en el nuevo entorno digital
por el apoyo a la gestión ele los recursos financieros, y que se

adicional con la entrada ele la Ley
lugar a que en una misma plataforma

seguros y portales ele ecornmerce, lo
las empresas ele vales.

candidaturas que presentarán en común
ele la Revolución Democrática y
para contender por los distritos

sobresale el nombre ele Edgar Cerda.
un importante posicionamiento

Cuauhtémoc logrando una intención cíe
independiente, casi empatado por el PAN,

PRI. Cerda es un joven empresario
civil ele la demarcación, especial
con Morena. Bajo la lógica ele no

no es extraño que los tres partidos
candidato competitivo para representar

mencionada alcaldía.
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Riesgos y oportunidades de la economía mexicana para 2021
Sin duda, el 2021 tendrá muchas sor

presas en el marco de la economía
global, la economía de México y el
desempeño de los mercados.

El primer evento es que el mercado está
mostrando la posibilidad de una mayor in
flación mundial ante la recuperación econó
mica mostrada por Estados Unidos y China
principalmente, que además, impactarán la
inflación en México. Si se logra que Estados
Unidos alcance el control de la pandemia (do
ble dosis de vacunas al 70% de la población)
entre julio y octubre como lo manifiesta y
externa el presidente Joe Biden, es probable

que la inflación mundial se ubique durante
el segundo semestre del año arriba de 2.0%
anual y México presione fácilmente los ni
veles de 4.0% o más. Por eso, hemos visto los
rendimientos delosbonosdeltesoroal0y30
años fuertemente presionados, así como los
bonos M 's en nuestro país.
La Fed tendrá que hacer una gran reflexión

entre seguir premiando la gran liquidez que
como dijo Janet Yellen, "una política fiscal y
monetaria expansiva de tiempo" puede gene

rar un colapso como el de Japón en la década
de los 80 's, o prefiere ir reduciendo los estí
mulos ante de empezar a subir tasas de interés
(estimado en 2022).
Nos preocupan los datos de inversión ex

tranjera directa, que concluyó el 2020 con
caída de 11.7% a niveles de 29,079 millones
de pesos, en donde Estados Unidos tiene
la mayor participación de 39.1% y Canadá
como segundo el 14.5%, ambos participan
tes del TMEC y más ahora con el avance que
quieren sobre la Reforma Eléctrica.

Vendrán elecciones intermedias, que
seguramente estarán muy cerradas para el
Congreso entre Gobierno y partidos aliados
y la oposición.
Así que veremos mercados muy movidos

en este 2021. Seguiremos en otra edición de
la columna con este tema.

S OSPECHAS EN HACIENDA POR CONTRA
TO MARCO PARA SERVICIO DE LIMPIEZA

El contrato marco sirve como referencia para
todas las dependencias de nivel federal que
quieren adquirir "servicios de limpieza" me
diante estamodalidad. Se marcan las reglas y

documentación alas que tienen que apegarse
las empresas del ramo que quieran ser posi
bles proveedores.
Parece ser que los movimientos realizados

desde la Oficialía Mayor de la Secretaría de
Hacienda, a cargo de Thalía Lagunas, no
obedecen a la lógica tras revisar el comuni
cado 2021/02/001, enviado el pasado 15 de
febrero alas empresas inscritas.

Ahí, tanto el director general de Recur
sos Materiales como el director general
en la Oficialía Mayor, David Velázquez y
José Rodolfo Cruz, dieron a conocer que se
modificaban los requisitos para aquellas in
teresadas en ser consideradas como posibles
contratistas hasta el 31 de marzo.

Las medidas se relajaron, antes únicamen
te se permitía que respaldaran tres Normas
Oficiales con la entrega del acta que expide la
Secretaría del Trabajo, de Luisa Alcalde, pero
ahora se añadieron el dictamen de unidades de

verificación o proceso de evaluación de la con
formidad. Apesar de ello, no hay nuevo periodo
para que más representantes del sector se ano
ten, con lo que se incentivaría la competencia.
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Opacidad y corrupción, la decepción con la 4T
Con el Gobierno de Andrés Manuel Ló

pez Obrador haypocas sorpresas. Mu
chas de las peores decisiones que aho
ra han tomado fueron adelantadas en

las múltiples campañas del hoy Presidente.
Nadie se puede llamar al engaño con su visión

retrógrada del sector energético o con su deseo
de concentrar todas las decisiones políticasy eco
nómicas en torno a su persona. Eso lo adelantó.
Pero algo que sí debe doler a muchos de los

que creyeron que la 4T era un cambio real, es el
claro incumplimiento de combatirla corrupción

y de ser un Gobierno claro, transparente y con
honestidad valiente.

Del combate a la corrupción del pasado hay
muchos fuegos artificiales mediáticos, pero
no hay un solo condenado por esos presuntos
delitos. Ahí tal parece que lo mejor es sí tener
paciencia.
Ya viene esta primera escala electoral en ju

nio yes totalmente predecible que van a revivir
los casos más emblemáticos que los supuestos
malos manejos de los sexenios pasados, porque
eso gana muchos votos. Otra vez escucharemos

hablar de Lozoya, de Collado, de Robles, de Vi
degarayy hasta de PeñaNieto.
Es difícil saber si habrá, ahora sí, acusaciones

formales, procesos judiciales y hasta sentencias
o las reservarán para la siguiente parada electo
ral de 2024.
Pero donde la decepción de aquellos que cre

yeron en la transformación debe ser mayúscula, y
que tienen la capacidad de verlarealidad, es en el

combate a la corrupción en esta administración.
La cantidad de señalamientos, muchos con

evidencias contundentes, han llevado a lo mis
mo: a la justificación presidencial, al discurso
simplón de que no son iguales, ala escusade que
son ataques de sus adversarios y a ni una sola in
vestigación seria, real, de la corrupción de la4T.
Yla nuevajoya de la decepción llega con el In

forme General de la Cuenta Pública de 2019 que
presentó la Auditoría Superior de la Federación
y lareacción del Presidente.
De entrada, las irregularidades presentadas

en el primer año de la 4T no tienen comparación,
ni siquiera con el primer año de Gobierno de
Enrique Peña Nieto, a quien López Obrador usa
como el ej emplo de la peor corrupción que haya

enfrentado México.

La refinería de Dos Bocas, el Tren Maya, el
Aeropuerto de Santa Luda y la cancelación del
Aeropuerto de Texcoco, los programas asis
tencialistas, y muchos más señalamientos de

irregularidades por todos lados.
Pero lo peor viene con el intento de bloqueo

a las auditorías de la cuenta pública por parte
de la Secretaría de la Función Pública, cuando
debería esa dependencia que encabeza Irma
Eréndira Sandoval serla principal interesada en
la transparencia.
El colofón, que evita que los seguidores pue

dan argumentar que son los allegados los que
pueden fallar, pero el Presidente nunca es la
manera como López Obrador descalifica ala Au
ditoría Superior de la Federación, a la que tanto
aplaudía cuando revisaban a otros Gobiernos.
El Presidente tiene otros datos, tiene una rea

lidad alternativa a la de los números, a la de los
recursos públicos auditados.
Esa, la falta de transparencia, la corrupción

no combatida, debe ser una gran decepción para
no pocos de sus seguidores.
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